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Полис-мастер
Банки не смогут навязывать клиентам страховую

Мария Колобова

Б анки при кредитовании не смогут 
навязать клиенту покупку страхов-

ки в определённой компании. Кроме 
того, при рефинансировании займа 
гражданин сможет оставить преж-
ний полис. Требованием для одобре-
ния банками страховки будет наличие 
у компании положительного рейтин-
га в одном из четырёх российских 
агентств. Проект постановления пра-
вительства, включающий эти пункты, 
готовит ФАС, сообщили «Известиям» 
в службе. В ЦБ поддерживают предло-
жения. Там отметили, что при нынеш-
ней системе потребителям приходит-
ся переплачивать.

В ФАС поступают многочислен-
ные жалобы граждан на навязывание 
банками покупки полиса в определён-

ной страховой организации. Служба 
готовит проект постановления пра-
вительства, согласно которому кре-
диторы будут принимать у граждан-
заёмщиков полисы любой страховой, 
получившей положительный рей-
тинг в одном из четырёх российских 
агентств (АКРА, «Эксперт РА», НРА 
и НКР). А к страховщикам, не вошед-
шим в рейтинг, они смогут выдвигать 
свои собственные требования по до-
пуску.

Таким образом, потребитель полу-
чит возможность самостоятельно вы-
бирать страховую компанию, учитывая 
лишь наличие положительного рейтин-
га, а не многочисленные требования 
банков. Он также сможет менять орга-
низацию, если в другой ему предложат 
более привлекательные ус-
ловия, отметили в ФАС. 
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Акцизная ремарка
Производителям зимнего дизеля напомнили об уплате допсбора

Валерий Воронов

В этом году производители зимне-
го дизельного топлива (ДТЗ) мо-

гут начать уплачивать дополнитель-
ный акциз, сообщили «Известиям» 
в Независимом топливном союзе 
(НТС) и ассоциации «Надёжный пар-
тнёр» (объединение производителей 
и продавцов энергоресурсов). Речь 
об изготовлении смеси летнего ди-
зеля и авиакеросина. При реализа-
ции это топливо облагается акцизом, 
подтвердили «Известиям» в Минфи-
не. Представители бизнеса утверж-
дают: ранее власти разъясняли, что 
платить сбор при производстве ДТЗ 
не требуется. Но производители уже 
стали получать от ФНС письма, в ко-
торых компаниям насчитаны налоги 
за 2018–2020 годы. Теперь в НТС опа-
саются, что выпуск зимнего дизеля 
станет нерентабельным и в ряде ре-
гионов может возникнуть его дефи-
цит. Впрочем, в Минэнерго таких ри-
сков не видят.

В этом году производители зим-
него дизеля могут начать платить 
дополнительный акциз, сообщил 
«Известиям» президент НТС Павел Ба-
женов. Этот вид топлива представля-
ет собой смесь дизеля с авиакероси-
ном. Порядок его налогообложения 
не разъяснён в Налоговом кодексе, 
поэтому владельцы нефтебаз ежегод-
но официально запрашивали Минфин 
по этому вопросу, уточнил зампред 
наблюдательного совета ассоциации 
«Надёжный партнёр» Дмитрий Гусев. 
По его словам, все прошлые годы биз-
нес получал официальный ответ: пла-
тить дополнительную ставку акци-
за на изготавливаемое ДТЗ 
не нужно.

Глав много, президент один
Что меняется в публичной власти страны

Наталья Башлыкова

П резидент сможет отправлять в от-
ставку региональные заксобра-

ния, руководители субъектов получат 
право переизбираться более двух раз, 
но должны будут именовать себя толь-
ко главами. Как выяснили «Известия», 
об этом говорится в тексте законопро-
екта «Об общих принципах организа-
ции публичной власти в субъектах РФ», 
который будет рассмотрен Госдумой 
в приоритетном порядке. Один из его 
авторов, депутат ГД Павел Крашенин-
ников пояснил, что новыми нормами 
предлагается реализовать положение 
Конституции о единстве системы пу-
бличной власти. В большинстве фрак-
ций готовы законопроект поддержать, 
однако предлагают внести ряд попра-
вок. Эксперты считают, что с приняти-
ем документа организация деятельно-
сти публичной власти в регионах будет 
завершена.

По информации «Известий», за-
конопроект «Об общих принци-
пах организации публичной власти 
в субъектах РФ», внесённый в Гос-
думу 27 сентября сенатором Андре-
ем Клишасом и депутатом Павлом 
Крашенинниковым, будет рассмо-
трен в приоритетном порядке. До-
кументом предполагается создание 
в России единой модели организа-
ции и деятельности органов публич-
ной власти регионов, прописываются 
их полномочия, а также уровень от-
ветственности.

Всего законопроект состоит 
из 11 глав и 65 статей. В их числе «За-
конодательный орган субъекта РФ», 
«Высшее должностное лицо субъек-
та», «Система исполнительных орга-
нов субъекта», «Экономическая осно-
ва деятельности органов публичной 
власти» и другие.

«Проект федерального закона 
подготовлен в развитие положений 
Конституции РФ о единой систе-
ме публичной власти и направлен 
на совершенствование организации 
публичной власти в субъектах», — 
говорится в пояснительной записке 
к законопроекту, который имеется 
в распоряжении «Известий».

Также в документе подробно про-
писывается, с помощью каких меха-
низмов это единство будет достигать-
ся. Например, большой блок новых 
норм посвящён руководи-
телям субъектов.

Победы роста
Доходы казны от управления средствами ФНБ в пять раз превысили прогноз

Екатерина Виноградова

С умма доходов бюджета от управле-
ния средствами ФНБ в 2020 году со-

ставила 345 млрд рублей, что в 5,6 раза 
больше запланированной. Это сле-
дует из заключения Счётной палаты 
на исполнение федерального бюдже-
та за прошлый год (есть в распоряже-
нии «Известий»). Фактическое посту-
пление доходов на 283 млрд превысило 
прогноз благодаря двум показателям 

— размещению средств фонда в обык-
новенные акции Сбербанка (это при-

несло 211 млрд), а также внеплановым 
доходам от вложений в иностранную 
валюту. Инвестиции во многие отече-
ственные бумаги могли бы обеспечить 
ФНБ высокий процентный доход, од-
нако консервативная модель управ-
ления этого не подразумевает, заяви-
ли эксперты.

Управление средствами ФНБ осу-
ществляется двумя способами — раз-
мещением денег в иностранной ва-
люте на счетах ЦБ и инвестициями 
в разрешённые финансовые активы. 
К последним относятся долговые обя-

зательства иностранных государств, 
агентств и центральных банков, а так-
же международных финансовых орга-
низаций, депозиты в «ВЭБ.РФ», акции 
юридических лиц и т.д.

В 2020 году обе категории проде-
монстрировали большой рост, следу-
ет из заключения Счётной палаты. Так, 
объём средств ФНБ на счетах в Банке 
России увеличился в рублёвом эквива-
ленте на 41,1% и составил 8,6 трлн руб-
лей. А сумма иных разрешённых фи-
нансовых активов выросла 
в три раза, до 4,8 трлн рублей. 
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Не дай блок 
Партия Меркель может уйти в оппозицию, чего от этого ждать России

Эльнар Байназаров, Мария Васильева

По предварительным данным Феде-
ральной избирательной комиссии, 

выборы в немецкий бундестаг выиграла 
Социал-демократическая партия (СДПГ), 
набрав 25,7% голосов. Правящий блок 
Христианско-демократического союза 
и Христианско-социального союза (ХДС/
ХСС) отстал не сильно, однако получил са-
мый низкий результат в истории — 24,1%. 
Впереди коалиционные переговоры, ко-
торые могут затянуться до конца декабря, 
и только после этого в бундестаге прой-
дут выборы нового канцлера. До тех пор 
во главе кабинета остаётся Ангела Мер-
кель. Опрошенные «Известиями» экспер-
ты уверены: любая коалиция будет высту-
пать в целом за конструктивный диалог 
с РФ и на отношения Берлина и Москвы 
смена правительства не повлияет.

�� «СВЕТОФОР» И «ЯМАЙКА»

В отличие от других парламентских де-
мократий, в ФРГ решение о том, кто пер-
вым получит право формировать ко-
алицию, выносит не президент — его 
автоматически получает кандидат в кан-
цлеры от партии, получившей наиболь-
шее количество голосов. Пока, по пред-
варительным подсчётам, лидирует 
СДПГ — она получает 206 кресел в новом 
бундестаге. Это на 53 места больше, чем 
после выборов 2017 года. Блок Ангелы 
Меркель ХДС/ХСС получил всего 151 мес-
то и потерял 49 мандатов в парламенте.

Несмотря на то что подсчёт голосов 
формально ещё не завершён, кандидат 
в канцлеры от СДПГ Олаф Шольц уже за-
явил, что его партия получила мандат 
от избирателей на формирование прави-
тельства. Партнёрами по коалиции при 
этом он видит «Зелёных» и свободных де-
мократов (СвДП). Такой вариант союза 
называют «светофорным» по цветам по-
литических сил: красные СДПГ, жёлтые 
СвДП и «Зелёные». Блок ХДС/ХСС, по мне-
нию Шольца, должен уйти в оппозицию.

Партия Меркель, несмотря на исто-
рическое поражение (в 2017 году у блока 
было 32,9% голосов, сейчас всего 24,1%), 
тоже претендует возглавить кабмин. 
И тоже — в коалиции с «Зелёными» и сво-
бодными демократами (такой вариант 
правительственной комбинации назы-
вают «Ямайкой» по цветам ямайского 
флага: чёрный, жёлтый и зелёный).

Кандидат в канцлеры от ХДС Армин 
Лашет, в свою очередь, отметил, что сде-
лает «всё возможное для формирования 
федерального правительства». Однако 
позднее издание Bild сообщило, что Ла-

шет признал свою личную ответствен-
ность за провал немецких консервато-
ров ХДС/ХСС на выборах.

«Альтернатива для Германии» набра-
ла 10,3% голосов, потеряв 2% поддержки 
по сравнению с выборами 2017 года. АдГ, 
вероятно, больше не будет крупнейшей 
оппозиционной партией в парламенте — 
в бундестаге её депутаты получат 83 ме-
ста. Участвовать в коалиционных пере-
говорах партия также не будет — ни одна 
из лидирующих политических сил не вы-
разила желания сотрудничать с АдГ.

�� ПЕРЕГОВОРЫ ЗАТЯНУТСЯ

Между тем ещё одна фигура, заслужи-
вающая внимания, — Кристиан Линднер, 
возглавляющий дружественную бизне-
су СвДП с 2013 года. Немецкая пресса 
уже называет его вторым королём пе-
реговоров по коалиции (после Шольца). 
В 2017-м Линднер отказался от вхожде-
ния в коалицию с ХДС Ангелы Меркель, 
заявив, что «лучше не управлять вовсе, 
чем управлять неправильно». На этот 
раз он заявил, что ему нравится пар-
тийная программа ХДС/ХСС, посколь-
ку в ней «имеются самые большие со-
впадения по содержанию» с СвДП.

Кристиан Линднер уже предложил 
«Зелёным» провести межпартийные 
консультации — прежде чем начинать 
переговоры с СДПГ или с ХДС. «Зелёные» 
и свободные демократы в сумме распо-
лагают 214 местами в парламенте. Это 
больше, чем у СДПГ и ХДС/ХСС, поэто-
му младшие партнёры смогут выдви-
гать им свои условия.

Самые мощные политические силы 
в ФРГ сейчас — это «Зелёные» и СвДП, ко-

торые и определят, кто возглавит прави-
тельство, отметил в беседе с «Известия-
ми» политолог, профессор Кёльнского 
университета Томас Йегер.

— Это переворачивает всё с ног 
на голову. СвДП не оставляла сомнений 
в своём предпочтении сотрудничества 
с ХДС/ХСС. «Зелёные», которые стано-
вятся всё более левыми, немного рас-
колоты в этом вопросе: рядовые депута-
ты хотят видеть в правительстве СДПГ, 
а партийное руководство также откры-
то и для ХДС, — подчеркнул политолог.

Заместитель руководителя Инсти-
тута исследования парламентаризма 
Беньямин Хёне отметил в разговоре 
с «Известиями», что многосторонние 
переговоры между пятью потенциаль-
ными для вхождения в бундестаг пар-
тиями могут затянуться на продолжи-
тельное время, поскольку обсуждаться 
будет всё — вплоть до мельчайших дета-
лей. Армин Лашет ранее говорил, что со-
глашение может быть достигнуто к кон-
цу этого года.

Как только партии подпишут коа-
лиционное соглашение, президент ФРГ 
вынесет кандидатуру на тайное голо-
сование, для избрания канцлером необ-
ходимо добиться поддержки абсолют-
ного большинства депутатов. Пока все 
главы правительства ФРГ, включая Мер-
кель, были избраны в первом туре.

Но если выбрать канцлера с перво-
го раза не получается, конституция 
предусматривает ещё одну попытку 
в течение 14 дней. Если кандидат не по-
лучает большинства депутатских голо-
сов, то дальнейшая судьба парламента 
и главы правительства переходит в руки 
президента ФРГ: именно он должен ре-

шить — назначить выбранного канди-
дата или распустить бундестаг и про-
вести новые выборы.

Но это экзотичный сценарий, по-
скольку все немецкие партии предпо-
читают политическую стабильность. 
Когда в 2017 году Ангела Меркель со-
общила президенту Франку-Вальтеру 
Штайнмайеру, что её первая попытка 
собрать коалицию провалилась, пре-
зидент надавил на сопротивляющих-
ся социал-демократов, и это позволило 
создать «большую коалицию». Анало-
гичный сценарий возможен и сейчас, 
если переговоры затянутся.

�� ЛОГИЧНОЕ РЕШЕНИЕ

ХДС, по мнению Беньямина Хёне, стоит 
задуматься о возможности «регенера-
ции» в оппозиции после 16 лет пребы-
вания в правительстве.

— Так они могли бы обновить себя — 
программно и лично. ХДС необходимо 
провести переговоры, как вернуть ста-
тус народной партии и нужно ли им это. 
Демократической Германии было бы хо-
рошо, если бы ХДС в этот раз уступил 
власть, — подчеркнул эксперт.

Ведущий научный сотрудник Цен-
тра германских исследований Институ-
та Европы РАН Александр Камкин также 
считает, что ХДС/ХСС уйдёт в оппози-
цию — вхождение в правящую коалицию 
в качестве сопартнёра может ещё боль-
ше понизить кредит доверия избирате-
лей. И не факт, что ХДС предложат вой-
ти в правящую коалицию.

— Для ХДС было бы логичнее уйти 
в оппозицию, заняться ребрендингом, 
переосмыслением политической иден-
тичности, которую они за эти 10 лет по-
теряли. И уже на следующие выборы 
прийти с новым имиджем, лицом и с но-
вой старой повесткой, — отметил экс-
перт в беседе с «Известиями».

Кандидат в канцлеры от «Зелёных» 
Анналена Бербок после оглашения пред-
варительных результатов как раз отме-
тила, что её партия получила от изби-
рателей мандат на обновление страны. 
Немецкие СМИ прочат Бербок на пост 
главы МИДа — второй по значимости 
в кабинете после канцлера.

Глав много, президент один
A «Наименованием должности 

высшего должностного лица 
является “глава” с дальнейшим указа-
нием наименования субъекта. Консти-
туцией (уставом) субъекта с учётом 
исторических, национальных и иных 
традиций может быть предусмотрено 
дополнительное наименование долж-
ности высшего должностного лица. Та-
кое наименование не может содержать 
слов и словосочетаний, составляющих 
наименование должности главы госу-
дарства — президента РФ», — отмечает-
ся в документе.

Как пояснил Андрей Клишас, «зако-
нопроект предлагает установить еди-
нообразный подход в наименованиях 
органов государственной власти субъ-
екта РФ».

Кроме того, главы регионов призна-
ются законопроектом «обязательны-
ми органами публичной власти». Они 
имеют право одновременно замещать 
госдолжность Российской Федерации 
и госдолжность субъекта, руководить 
исполнительной властью, формиро-
вать структуру управления, должны 
избираться населением или депутата-
ми местного заксобрания. Также для 
всех руководителей субъектов пропи-
сывается единый срок полномочий, ко-
торый будет составлять пять лет. При 
этом законопроект предусматривает 
снятие для глав запрета избираться бо-
лее двух сроков подряд.

Закрепляется, что федеральные ор-
ганы исполнительной власти могут уча-
ствовать в формировании региональ-
ных органов исполнительной власти 
в сферах образования, здравоохра-
нения, финансов, а также жилищного, 
строительного надзора.

Согласно законопроекту, меняется 
и механизм ответственности руководи-
теля региона. Он не только может быть 
отстранён от должности президентом 
РФ, в том числе в связи с утратой дове-
рия, — глава государства будет вправе 
применять к нему иные меры ответствен-
ности, такие как предупреждение, выго-
вор. В течение пяти лет после отрешения 
главы региона от должности президен-
том такое лицо не может претендовать 
на эту должность ни в одном регионе.

Ещё один большой блок норм по-
свящён единству деятельности и пол-
номочий заксобраний. В законопроек-
те детально прописывается возможное 
разрешённое число депутатов, которое 
будет зависеть от численности избира-
телей. Например, парламентариев долж-

но быть не менее 15 и не более 50 — при 
числе голосующих менее 500 тыс. чело-
век; не менее 35 и не более 90 — при чис-
ле избирателей от 1 до 2 млн.

Срок полномочий заксобраний, так же 
как у глав субъектов, должен составлять 
пять лет. В числе оснований для роспуска 
законопроектом устанавливаются ре-
шение самого заксобрания прекратить 
свою деятельность, вердикт суда, распо-
ряжение главы региона, а также прези-
дента. В последнем случае это произой-
дёт, если депутаты примут законопроект, 
противоречащий нормам Конституции, 
и в течение трёх месяцев не отменят его.

�� В ЕДИНОМ СТИЛЕ

Как пояснил «Известиям» один из авто-
ров законопроекта Павел Крашенин-
ников, в случае его принятия закон 
«Об общих принципах организации за-
конодательных (представительных) и ис-
полнительных органов государственной 
власти субъектов РФ» утратит свою силу.

— Принцип единства системы публич-
ной власти был закреплён в Конституции 
впервые. Он предполагает согласован-
ное действие различных уровней власти 
как единого целого во благо граждан. Это 
важный шаг на пути улучшения работы 
государственного механизма. В разви-
тие конституционных норм о публичной 
власти уже были приняты закон «О Госу-
дарственном совете РФ», новый закон 
«О правительстве РФ», крупные измене-
ния в закон «О Конституционном суде 
РФ», — напомнил парламентарий.

По его словам, внесённый законопро-
ект — это следующий шаг в приведении 
законодательства в соответствие с об-
новлённой Конституцией.

При этом в пресс-службе парламен-
тария воздержались от комментариев 
на тему того, коснётся ли этот законо-
проект Республики Татарстан. В реги-
оне до сих пор глава субъекта именует 
себя президентом, хотя ещё в 2010 году 
был принят закон, который запрещал 
это губернаторам. Как пояснил «Извес-
тиям» источник в нижней палате, на се-
годня республика — единственный ре-
гион, который не подчинился общему 
требованию. Однако, по его словам, те-
перь это придётся исправить.

В «Единой России» «Известиям» сооб-
щили, что документ будет принят в бли-
жайшее время.

— Безусловно, этот законопроект бу-
дет рассмотрен нами в приоритетном по-
рядке, поскольку он является продолже-

нием начатой в России конституционной 
реформы. Изначально у нас была дого-
ворённость, чтобы сроки рассмотрения 
таких новых норм не затягивались, — за-
явил «Известиям» первый зампред фрак-
ции партии Адальби Шхагошев.

По его мнению, этот законопроект, 
как и все другие конституционные нор-
мы, будет поддержан всеми фракциями 
парламента.

Глава пресс-службы КПРФ, депутат 
Госдумы Александр Ющенко сообщил, 
что его коллеги пока законопроект не об-
суждали, хотя свою позицию по форми-
рованию органов региональной власти 
они имеют давно.

— Сама деятельность власти должна 
быть более прозрачной. Это моя точка 
зрения. Как решит фракция, мы узнаем 
позже, — сообщил «Известиям» парла-
ментарий.

В партиях «Справедливая Россия — 
За правду» и «Новые люди» заявили 
«Известиям», что изучают новые нор-
мы, но от оценок пока воздержатся.

Зампред фракции ЛДПР Ярослав Ни-
лов также отметил, что партия намере-
на обсудить законопроект, к некоторым 
его пунктам имеются вопросы.

— Снятие ограничений для глав субъ-
ектов по переизбранию приведут к тому, 
что у нас опять появятся губернаторы-
старожилы, а наша партия выступа-
ет за сменяемость власти. Этот вопрос 
требует дополнительного обсуждения, — 
подчеркнул депутат.

Директор Центра политического ана-
лиза и социальных исследований Па-
вел Данилин в беседе с «Известиями» 
отметил, что «есть реально эффектив-
ные губернаторы, которые очень хоро-
шо управляют своими регионами, а есть 
не очень эффективные».

— Те, кто не очень эффективен, уходят 
в отставку. Однако реально успешных 
глав регионов не хотелось бы отпускать 
после двух сроков, — сказал он.

Глава АПЭК Дмитрий Орлов счита-
ет, что законопроект Клишаса — Кра-
шенинникова объединяет на общих 
принципах российскую власть. По его 
мнению, до этого госуправление в ре-
гионах и местное самоуправление были, 
по сути, разделены. Законопроект пред-
усматривает много детальных реше-
ний — от единых сроков нахождения 
госслужащих и депутатов на их постах 
до взаимодействия с федеральными ор-
ганами власти. С его принятием органи-
зация публичной власти в России будет 
завершена, подчеркнул эксперт.

Дело каждому
Путин обозначил приоритеты для ЕР

Николай Поздняков, Максим Ходыкин

Г лавный враг России — это бедность, 
кроме того, в стране необходимо 

решить проблемы в здравоохранении 
и образовании. Об этом Владимир Путин 
заявил 27 сентября на встрече с предсе-
дателем правительства и вице-премье-
рами. В решении этих проблем многое 
зависит от «Единой России», которая 
одержала победу на недавних выборах. 
На встрече с лидерами предвыборного 
списка партии президент отметил, что 
её результат отражает высокий уро-
вень доверия граждан к ведущей по-
литической силе. Сергей Шойгу, Сергей 
Лавров, Денис Проценко, Елена Шме-
лёва и Анна Кузнецова теперь будут ку-
рировать по линии партии ряд важных 
направлений. Как пояснил «Известиям» 
заместитель секретаря генсовета «Еди-
ной России» Сергей Перминов, пятёрка 
возглавит комиссии, деятельность кото-
рых будет подчинена общей логике ис-
полнения программы партии, развития 
территорий и отраслей страны.

�� ПОЛУЧИТЬ ДОВЕРИЕ

Рабочий график президента, по край-
ней мере его публичная часть, 27 сен-
тября начался со встречи с лидерами 
предвыборного списка «Единой Рос-
сии». Владимир Путин, присоединив-
шийся к видеоконференции из резиден-
ции «Ново-Огарёво», вновь поздравил 

единороссов с победой на прошедших 
выборах. По его мнению, результат ЕР, 
которая по итогам голосования полу-
чила конституционное большинство 
(324 мандата) в Госдуме VIII созыва, от-
ражает высокий уровень доверия граж-
дан к ведущей политической силе.

— Ясно, что есть очень много претен-
зий, это само собой разумеется, для 
правящей партии — просто неизбеж-
но, так должно быть. Но самое главное, 
люди доверяют тем, за кого они голосу-
ют, — сказал Владимир Путин.

После выборов фракция «Единой 
России» в ГД может обновиться почти 
на 50%, добавил президент. По его сло-
вам, это свидетельствует о стремлении 
партии к внутреннему развитию и об-
новлению. ЕР включает в свои списки 
как опытных деятелей на политическом 
поприще, так и совсем молодых людей, 
напомнил президент.

— Безусловно, потери по сравнению 
с 2016 годом у партии есть, я уже сказал 
об этом, это неизбежно вообще, а в ус-
ловиях, когда мы прошли через очень 
тяжёлые испытания пандемией, сни-
жение доходов граждан, сокращение 
производства, увеличение числа лю-
дей, которые временно потеряли свои 
рабочие места, это просто по определе-
нию неизбежно, — отметил президент.

Впрочем, сейчас перед ЕР стоит за-
дача реализовать предвыборные обе-
щания и все пункты народной програм-
мы, принятой в преддверии единого 

дня голосования. В решении постав-
ленных задач важную роль сыграют 
лидеры федерального списка, кото-
рые по линии «Единой России» возгла-
вят специальные комиссии.

Так, министр обороны Сергей Шой-
гу будет руководить партийной комис-
сией по развитию Восточной Сибири. 
Глава МИДа Сергей Лавров возглавит 
комиссию по международному сотруд-
ничеству и поддержке соотечествен-
ников за рубежом, главврач больницы 
№ 40 Денис Проценко — по здравоохра-
нению, Елена Шмелёва — по образова-
нию и науке, сообщил Владимир Путин.

А вот детский омбудсмен Анна Куз-
нецова окажется во главе комиссии 
по защите материнства, детства и под-
держке семьи. Кроме того, она будет на-
прямую координировать это направ-
ление в Госдуме, уточнил президент. 
Таким образом, президент косвенно 
подтвердил информацию, что Анна Куз-
нецова станет единственным членом 
пятёрки, которая перейдёт на работу 
в нижнюю палату парламента.

Новости

Приштина в вине
Чем чревато обострение в Косово

Екатерина Постникова, Сергей Белоус

Б елград не будет продолжать пере-
говоры с Приштиной под эгидой ЕС 

до тех пор, пока руководство Косово 
не отведёт свои войска от севера ча-
стично признанной республики. Об этом 
«Известиям» заявил замглавы МИД Сер-
бии Неманья Старович. С начала обо-
стрения на границе прошла уже неде-
ля, и, похоже, урегулировать ситуацию 
без внешней помощи не получится. Ев-
росоюз готовит экстренную встречу 
представителей Белграда и Приштины 
и призывает обе стороны к деэскала-
ции. Сербии такая риторика категори-
чески не нравится: по её оценке, в этой 
ситуации она не сделала ничего, за что 
на неё можно было бы возложить от-
ветственность.

Сербия отказывается от перегово-
ров с Косово при посредничестве Евро-
союза до тех пор, пока Приштина не от-
ведёт свои вооружённые силы от севера 
частично признанной республики. Как 
заявил «Известиям» замглавы сербского 
МИДа Неманья Старович, вводить туда 
свои войска косовское руководство 
не имело права.

— Мы не пойдём ни на какие дого-
ворённости и мнимые компромиссы, 
которые в последние дни предлагают 
не только в Приштине, но и в Брюссе-
ле, — сказал дипломат. — Предполага-
ется, что некую новую противоправно 
созданную реальность мы возьмём как 
основу для диалога. Но никаких даль-
нейших переговоров с Приштиной под 
эгидой ЕС не будет, пока [премьер-ми-
нистр Косово] Альбин Курти не отзовёт 
вооружённые силы косовско-метохий-
ских албанцев с территории четырёх 
общин на севере Косово и Метохии.

По словам Неманьи Старовича, Бел-
град будет добиваться от Евросоюза, 
чтобы в течение месяца он «предель-
но ясно высказался о том», остаются 
ли в силе Брюссельские соглашения, 
гарантом которых он выступает. Если 
это случится, то Сербия начнёт требо-
вать их выполнения в кратчайшие сро-
ки, подытожил дипломат.

Автономный край Косово и Метохия 
провозгласил независимость в односто-
роннем порядке в 2008 году. Из 1,9 млн 
человек населения подавляющее боль-
шинство (свыше 90%) там составляют 
албанцы. Сегодня Косово признаёт 
более половины стран — членов ООН, 
в основном это западные государства; 
против его признания выступает более 
60 стран, среди которых Россия, Индия 
и Китай, а также пять членов Евросоюза.

И хотя сама Сербия притязания рес-
публики поначалу отвергла, в 2011 году 
между Белградом и Приштиной под эги-
дой ЕС был запущен диалог. В 2013-м 
в Брюсселе премьер-министры Сербии 
и Косово Ивица Дачич и Хашим Тачи за-
ключили соглашение о нормализации 
двусторонних отношений. Оно состоит 
из 15 пунктов и касается статуса серб-
ских общин на севере Косово (по идее, 
косовским албанцам — косоварам — за-
прещено вводить туда своих военных, 
однако этот запрет периодически на-
рушается): так, в Косово должно поя-
виться объединение сербских общин, 
у которого будут полномочия в сферах 
экономики, образования, здравоохра-
нения и других. Многие силы в Белграде 
расценили этот договор как предатель-
ство национальных интересов.

— Независимое Косово — это проект 
США, которые обещали албанцам ре-
ализовать его как можно скорее. Ал-

Кандидат в канцлеры Германии Олаф Шольц заявил, что его партия получила 
право от избирателей на формирование правительства
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Победы роста
A И если объём ФНБ на депози-

тах ЦБ стал больше в рублё-
вом выражении благодаря скачкам ва-
лютного курса, то финансовые активы 
подорожали в основном за счёт разме-
щения части средств фонда в обыкно-
венные акции ПАО «Сбербанк России» 
и ПАО «Аэрофлот», а также переоценки 
их стоимости.

Стоимость пакета указанных ак-
ций ПАО «Сбербанк России» достиг-
ла 932 млрд рублей (рост на 43,6%), ПАО 
«Аэро флот» — 9,5 млрд рублей (на 19%), го-
ворится в заключении Счётной палаты.

Закономерно, что вырос и совокуп-
ный доход от управления средства-
ми ФНБ. По итогам 2020 года он достиг 
345,3 млрд рублей, что в 5,6 раза боль-
ше запланированного показателя. При-
чём большую часть этой суммы обеспе-
чили дивиденды Сбербанка, которые 
в 2020 году составили 18,4 рубля на одну 
акцию (более 55% чистой прибыли).

«Размер доходов от размещения 
средств ФНБ в финансовые активы, за-
численных в федеральный бюджет 
в 2020 году, увеличился на 211 млрд руб-
лей, что связано с поступлениями до-
ходов от размещения средств ФНБ 
в обыкновенные акции ПАО “Сбербанк 
России”», — следует из заключения.

Напомним, в марте 2020 года ЦБ про-
дал контрольный пакет Сбербанка пра-
вительству, которое заплатило за 50% 
плюс 1 акцию 2,14 трлн рублей из ФНБ.

Впрочем, вклад в увеличение посту-
плений от управления Фондом нацио-
нального благосостояния внёс и про-
центный доход от валюты на счетах 
ЦБ. Он составил 81 млрд рублей, что 
в 5,8 раза больше прогноза. Такую ди-
намику обеспечила доходность разме-
щения доллара и фунта стерлингов.

«Известия» обратились в Минфин 
с просьбой уточнить, как отказ от долла-
ра в структуре ФНБ повлияет на доход-
ность от управления им и какой объём 
доходов ожидается по итогам 2021 года. 
В ведомстве заявили, что эти данные бу-
дут опубликованы в феврале 2022-го.

Доход от акций Сбербанка — «бумаж-
ная прибыль», которая важна прави-
тельству, но в меньшей степени, заявил 
директор ИНП РАН Александр Ши-
ров. ФНБ — это суверенный фонд, и его 
управление происходит ультраконсер-
вативно. В условиях, когда нефть проби-
ла $80 за баррель, происходит спокой-
ное накапливание средств, а не погоня 
за процентным доходом. По этой причи-
не расширение инвестиций ФНБ в акции, 

например, банка «Открытие», который 
готовится к продаже, выглядит малове-
роятным, полагает эксперт.

Вложения средств ФНБ должны но-
сить консервативный характер, чтобы 
избежать концентрации на высокори-
скованных активах, отметил управляю-
щий директор рейтингового агентства 
НКР Андрей Пискунов. Акции Сбера 
в данном случае подходят для этих це-
лей, принося достаточный доход, но так-
же защищая ФНБ от резких колебаний 
рыночной конъюнктуры, полагает он.

Пока ФНБ управляется как «занач-
ка на чёрный день», его главная цель — 
сохранить резервы, отметил главный 
экономист рейтингового агентства 
«Эксперт РА» Антон Табах. Если целью 
становится получение дохода от управ-
ления, надо менять стратегию, полага-
ет эксперт.

Вложения в акции оправданы: во-
первых, это диверсификация инвести-
ций, во-вторых, на горизонте более пяти 
лет вероятность, что акции принесут до-
ходность больше облигаций, составляет 
70%, уверен главный инвестиционный 
стратег «БКС Мир инвестиций» Максим 
Шеин. В-третьих, мировой опыт, а осо-
бенно норвежский, где национальный 
фонд держит около $1 трлн в долевых 
бумагах, подтверждает целесообраз-
ность таких инвестиций.

В пределах 7% ВВП, привязанных 
в основном к необходимости финанси-
ровать антикризисные расходы, стоит 
вопрос ликвидности и безрисковости, 
поэтому здесь заметное увеличение 
списка типов активов вряд ли возможно, 
полагает директор группы суверенных 
рейтингов и макроэкономического ана-
лиза АКРА Дмитрий Куликов. За преде-
лами этой отметки дальнейшая дивер-
сификация может иметь место, но она 
должна происходить так, чтобы не уве-
личить эластичность курса по цене 
на нефть и сохранить ацикличную при-
роду вложений. Это легче сделать за счёт 
инвестиций в иностранные ликвидные 
бумаги, отметил эксперт.

2021 год может стать для ФНБ более 
успешным по сравнению с пандемийным 
2020-м, полагает Андрей Пискунов. В ны-
нешнем году наблюдалось восстановле-
ние экономики — как национальной, так 
и глобальной. Мировые сырьевые рын-
ки демонстрировали уверенную поло-
жительную динамику. В связи с этим 
инвестиции во многие оте чественные 
бумаги могли бы принести фонду вы-
сокий доход, оптимистичен он.

Новости

Верные экстрадиции
Как Китай и Канада обменялись заключёнными

Наталия Портякова

В Китай после трёх лет домашнего 
ареста в Канаде и угрозы экстра-

диции в США вернулась финансовый 
директор Huawei Мэн Ваньчжоу. Одно-
временно с этим в минувшие выход-
ные из китайской тюрьмы на родину от-
правились два канадца, обвиняемые 
Пекином в шпионаже. Многие сочли 
долгожданный «обмен заложниками» 
позитивным знаком для американо-
китайских отношений, но опрошен-
ные «Известиями» эксперты считают, 
что к принципиальному сдвигу в кон-
фронтации двух держав этот малень-
кий шаг привести не способен.

�� НАЦИОНАЛЬНЫЕ ГЕРОИ

Так в Китае не встречали даже сбор-
ную олимпийцев, принёсших стра-
не почётное второе место. Красная 
ковровая дорожка у трапа, толпа ли-
кующих сограждан с государствен-
ными флагами, прямая трансляция, 
которую смотрели 100 млн человек. 
25 сентября даже здания в Шэньчжэне, 
включая самый высокий небоскрёб 
города — 555-метровый финансовый 
центр Ping An, подсветили привет-
ственными надписями в честь при-
бытия из Ванкувера дочери основа-
теля компании Huawei Мэн Ваньчжоу.

С конца 2018 года финансовый ди-
ректор Huawei находилась в Канаде 
под домашним арестом в ожидании 
экстрадиции в США. Американские 
власти считали, что она обманула 
HSBC, солгав о сделках Huawei в Ира-
не, подвергнув тем самым крупней-
ший британский банк риску наруше-
ния санкций США. Однако под занавес 
прошлой недели Мэн согласилась 
на сделку с минюстом США, что и про-
ложило путь к её освобождению От-
тавой и незамедлительному возвра-
щению домой в сопровождении посла 
КНР в Канаде.

А в тот же день, что Китай чество-
вал свою героиню, по другую сто-
рону океана тоже встречали своих 
героев — канадцев Майкла Коври-
га и Майкла Спавора. Как и госпожа 
Мэн, они были под надзором свыше 
1000 дней — впрочем, в отличие от неё, 
им пришлось сидеть не под домашним 
арестом, а в одиночных камерах в на-
стоящей китайской тюрьме. В августе 
этого года суд КНР приговорил Спа-
вора к 11 годам тюремного заключе-
ния, обвинив в передаче снимков ки-
тайской военной техники, тогда как 

Ковриг лишь ожидал вынесения при-
говора. Однако вслед за освобожде-
нием Мэн Ваньчжоу два Майкла, при-
знавшие свою вину во всех вменяемых 
им в вину преступлениях, были осво-
бождены под залог по медицинским 
показаниям и тут же вылетели в ка-
надский Калгари, где их встречал лич-
но премьер страны Джастин Трюдо.

Что примечательно, Китай, не-
изменно отрицавший любую связь 
между арестом своей гражданки 
и последующим задержанием канад-
цев, и на этот раз отверг все увязки 
двух громких дел. Если финдирек-
тор Huawei однозначно была «поли-
тической заложницей», то канадцев 
арестовали на основании доказа-
тельств их шпионской деятельности, 
пояснили публике многочисленные 
китайские эксперты. Они не забы-
ли обратить внимание на то, что в чис-
ле прочих инстанций приезд Май-
клов домой приветствовала в своём 
Twitter и канадская служба безопас-
ности и разведки, а это, мол, ещё одно 
доказательство, что их шпионская де-
ятельность не была выдума на КНР.

�� ВОЙНУ НИКТО НЕ ОТМЕНЯЛ

Как признали источники американ-
ской прессы, нынешний исход стал 
итогом июльского визита в респуб-
лику заместителя госсекретаря Венди 
Шерман, во время которого китайские 
и американские дипломаты догово-
рились создать рабочую группу для 
обсуждения таких резонансных дел, 
как случай с Мэн и двумя канадца-
ми. И хотя тогда это было единствен-

ным конкретным достижением пере-
говоров, точка в саге с экстрадицией 
Мэн Ваньчжоу (пусть даже её судеб-
ное преследование в США было 
не закрыто, а отложено до 1 декабря 
2022 года) показала: невзирая на со-
храняющуюся напряжённость, у Ки-
тая и США есть возможности для ком-
промисса.

— Администрация Джо Байдена 
чётко решила, что продолжающееся 
задержание Мэн Ваньчжоу не отве-
чает интересам США. Китайское пра-
вительство также, похоже, осознало, 
что задержание канадцев по неяс-
ным и необоснованным обвинениям 
наносит серьёзный ущерб готовно-
сти иностранных бизнесменов [ра-
ботать с КНР] из-за растущих опасе-
ний, что и их могут держать в плену 
из-за спора с их правительством, — по-
яснил «Известиям» мотивацию сторон 
в истории со взаимным освобожде-
нием профессор истории и политики 
современного Китая в Оксфордском 
университете Рана Миттер.

Белый дом во главе с Джо Байде-
ном счёл непрагматичными неко-
торые перегибы на китайском на-
правлении, допущенные Дональдом 
Трампом, и решил их исправить, со-
гласился с этим руководитель про-
граммы «Россия в Азиатско-Тихооке-
анском регионе» Московского центра 
Карнеги Александр Габуев.

— И сделка по Мэн — один элемент 
в этом. Сюда же можно отнести и вре-
менное разрешение Huawei экспорти-
ровать некоторые типы чипов, и пе-
реговоры о возможной отмене ряда 
тарифов, введённых Трампом, — разъ-

яснил российский китаист «Извес-
тиям».

Вместе с тем оба эксперта подчер-
кнули: одно лишь освобождение фин-
директора Huawei и встречный жест 
Пекина в отношении канадцев не ре-
шают фундаментальных разногласий 
между двумя сторонами.

— Это может немного исправить то-
нальность, но фундаментально, конеч-
но же, обе сверхдержавы готовятся 
к более затяжному и чувствительному 
серьёзному противостоянию, — ска-
зал Александр Габуев.

Справедливость этого прогноза 
подчёркивают все последние шаги 
Америки на китайском направлении — 
например, недавнее создание воен-
но-политического альянса AUKUS 
в составе США, Великобритании 
и Австралии и дальнейшее укрепле-
ние взаимодействия по линии QUAD, 
носящие явно антикитайский под-
текст. Знаком же неготовности КНР 
к безоговорочному примирению мож-
но счесть предположительный отказ 
председателя республики Си Цзинь-
пина от предложения Джо Байде-
на провести двустороннюю встречу 
(хотя сам Байден позднее отверг это 
утверждение, сделанное британской 
The Financial Times).

При этом пока счастливый исход 
с именитыми заключёнными не изме-
нил даже риторику. Например, Global 
Times в редакционной колонке об ос-
вобождении Мэн не преминула как бы 
вскользь припомнить все последние 
грехи США. «Более чем за 1000 дней 
содержания Мэн под стражей Сое-
динённые Штаты потеряли контроль 
над своей внутренней эпидемией 
COVID-19, потерпели фиаско в Афгани-
стане и нанесли удар Франции — сво-
ему близкому союзнику — в спину». 
Освобождение же Мэн было интер-
претировано в качестве однозначной 
победы Китая и того факта, что стра-
на «выдержала торговую войну, раз-
вязанную США, в то время как Huawei 
успешно выдержала кампанию макси-
мального давления Штатов».

Кстати, со схожими оценками эту 
историю встретили и некоторые по-
литики в США. К примеру, сенатор-
республиканец Марко Рубио назвал 
освобождение Мэн «ещё одним приме-
ром опасно мягкого подхода админи-
страции Байдена» к Китаю, что, по его 
словам, вызывает серьёзные сомне-
ния в способности главы Белого дома 
противостоять угрозе, исходящей 
от Huawei и Компартии КНР.

Мэн Ваньчжоу с 2018 года находилась в Канаде под домашним арестом

Как отметил в беседе с «Известиями» 
заместитель секретаря генсовета «Еди-
ной России» Сергей Перминов, пятёрка 
возглавит комиссии, деятельность ко-
торых «будет подчинена общей логике 
исполнения программы партии и раз-
вития территорий и отраслей страны».

— Пятёрка, которая возглавляла спи-
сок на думских выборах, это очень ав-
торитетные, заслуженные и высоко-
профессиональные люди, — добавил 
в беседе с «Известиями» член президиу-
ма генсовета «Единой России» Вячеслав 
Тимченко. — Создание новых органов 
под их руководством, безусловно, при-
даст авторитет не только партии «Еди-
ная Россия», но и всему нашему поли-
тическому обществу.

�� ПОБЕДИТЬ ВРАГА

Тема прошедших выборов оказалась 
также на повестке встречи президента 
с председателем правительства Михаи-
лом Мишустиным и вице-премьерами. 
По словам Владимира Путина, между 

кабмином и Госдумой прежнего созыва 
был налажен хороший контакт. Этот на-
строй нужно сохранить и впредь, учи-
тывая тот факт, что властям предсто-
ит решать важные для страны задачи.

— Я только что встречался в таком 
же онлайн-формате с лидерами спи-
ска «Единой России» и сказал им: слы-
шал после оглашения результатов вы-
боров в некоторых штабах боевой клич 
«Ура!», — сказал президент. — Но нам 
для того, чтобы уверенно сказать, что 
мы достигли всех целей, ещё ура кри-
чать рановато. «Враг» ещё не побеждён, 
а враг кто у нас: бедность значительно-
го числа населения, нерешённые проб-
лемы в системе здравоохранения, обра-
зования, в развитии инфраструктуры, 
у нас есть над чем работать, вот наш 
главный противник. А главная цель — 
повышение уровня и качества жизни 
граждан нашей страны.

Социальные вопросы требуют осо-
бого внимания со стороны правитель-
ства и парламентариев. Хотя уже сейчас 
набор решений по социальной поддерж-

ке, например семей с детьми, достаточ-
но широк, отметил в беседе с «Известия-
ми» первый зампред комитета Совфеда 
по социальной политике Валерий Рязан-
ский. В частности, по его словам, речь 
идёт о льготных ипотечных кредитах, 
предоставляемых россиянам. Тем не ме-
нее есть ещё много вопросов, которые 
требуют оперативных решений.

— Сейчас, возможно, будут приняты 
меры по тому случаю, который прои-
зошёл в Перми. Наверное, здесь потре-
буется точка зрения Анны Кузнецо-
вой о том, как нужно отреагировать 
на защиту интересов детей, школьни-
ков и студентов от таких негативных 
проявлений, — сказал парламентарий.

Слаженная работа между законода-
телями и правительством важна и с точ-
ки зрения того, что после внесения 
в прошлом году поправок в Конститу-
цию усилилась роль парламента. Госду-
ма, в частности, получила право утверж-
дать кандидатуру премьер-министра, 
предлагаемую президентом. Кроме того, 
депутаты теперь утверждают федераль-
ных министров и вице-премьеров.

— Президент транслирует, что Гос-
дума — это самостоятельный инсти-
тут. И об этом надо думать и прави-
тельству, и крупным корпорациям. Если 
кто-то желает продавить какой-то за-
конопроект, то нахрапом его продавить 
не получится, — пояснил «Известиям» 
политолог Дмитрий Фетисов.

В Госдуме впервые с 1999 года будет 
работать пять, а не четыре фракции. По-
сле «Единой России» второй по числен-
ности станет КПРФ (57 мест), третьей — 
«Справедливая Россия — За правду» (27). 
21 депутат будет представлять ЛДПР, 
от партии «Новые люди» в ГД будет 
13 парламентариев. Кроме того, по од-
ному мандату получат «Гражданская 
платформа», «Родина» и Партия роста. 
У самовыдвиженцев пять мандатов.

�� ЭФФЕКТИВНАЯ СТРАТЕГИЯ

В этот же день под председательством 
Владимира Путина прошло заседание 
Совета безопасности, на котором об-
суждались меры по совершенствова-
нию системы стратегического плани-
рования в РФ.

Оно задаёт главные ориентиры и век-
тор движения в ключевых областях, 
причём на целые десятилетия вперёд, 
отметил президент. Среди основных 
приоритетов числятся прежде всего 
сбережение народа России, укрепление 
здоровья и улучшение качества жизни 
граждан, охрана традиционных духов-
но-нравственных ценностей, устойчи-

вое экономическое развитие и забота 
об окружающей среде. Не менее важна 
и надёжная защита РФ от внутренних 
и внешних угроз, обеспечение государ-
ственного суверенитета, уточнил рос-
сийский лидер.

Сейчас основополагающими доку-
ментами стратегического планирова-
ния считаются Стратегия националь-
ной безопасности РФ и указ президента 
России «О национальных целях разви-
тия Российской Федерации на период 
до 2030 года». Кроме того, значитель-
ное количество долгосрочных про-
грамм и планов принято и реализуется 
как на федеральном, так и на региональ-
ном и муниципальном уровнях, напом-
нил глава государства.

— Вместе с тем сложившаяся практи-
ка не обеспечивает комплексного под-
хода в стратегическом планировании. 
Например, ряд документов — прежде 
всего на региональном и муниципаль-
ном уровнях — не согласуются иногда 
между собой по целям и срокам, при 
их реализации не всегда удаётся нала-
дить должное межведомственное взаи-
модействие, — заметил Владимир Путин.

В связи с этим важно совершенство-
вать систему стратегического плани-
рования, развивать её на качественно 
новой основе, уверен президент. По его 
словам, для повышения эффективности 
необходимо оптимизировать количе-
ство принимаемых документов, прежде 
всего на региональном и муниципаль-
ном уровнях.

— Вторая задача — это обеспечение 
согласованности стратегического пла-
нирования и бюджетного процесса. Это 
не должны быть два разных процесса — 
один, не связанный с другим. Нужна 
концентрация ресурсов на ключевых 
направлениях, — добавил он.

Также Владимир Путин уверен, что 
нужно повысить уровень информацион-
но-аналитического обеспечения стра-
тегического планирования и более эф-
фективно вести контроль и мониторинг 
в этой сфере. К этой задаче нужно подхо-
дить не формально. Кроме того, необхо-
димы механизмы быстрой корректиров-
ки принятых планов и программ в случае 
резкого изменения ситуации в мире 
и появления новых угроз, какой, напри-
мер, стала пандемия коронавируса.

По итогам заседания стало извест-
но, что Совбез одобрил проект Основ 
государственной политики в сфере 
стратегического планирования в РФ. 
По словам секретаря Совбеза Николая 
Патрушева, рассмотренный проект бу-
дет доработан и представлен на утверж-
дение президента в ноябре.

банцы ждали с уверенностью в том, что 
конфликт будет решён в их пользу. Они 
этого не дождались и в 2008 году объя-
вили о своей независимости самосто-
ятельно. Но процесс от этого быстрее 
не пошёл, — пояснила «Известиям» ве-
дущий научный сотрудник Института 
славяноведения РАН Елена Гуськова. — 
Периодически волны нетерпения ал-
банцев обостряют политическую си-
туацию в этом крае. Сербия постоянно 
шла на уступки — договор 2013 года раз-
ве что не вводил слово «независимость». 
А вот албанцы этого не делали. В прош-
лом и позапрошлом годах они совер-
шали вылазки на север Косово, чтобы 
показать: этот край албанский и сер-
бов здесь никогда не будет. Белград 
уже неоднократно приводил свои во-
оружённые силы в боевую готовность 
на случай, если албанцы пойдут в на-
ступление.

Политики, эксперты и очевидцы ука-
зывают на опасность, с которой стал-
киваются проживающие на севере Ко-
сово сербы.

— Две трети сербского населения — 
около 200 тыс. человек — были изгна-
ны с этой территории, — сказал «Извес-
тиям» настоятель монастыря Высокие 
Дечаны, что в западной части Косово, 
Савва Яньич. — Происходит множество 
нападений и ограблений наших церков-
ных объектов. Конечно, это не так рас-
пространено, как после войны, и всё же 
осквернение сербских домов — обычное 
дело. Эти случаи, как правило, не рас-
следуются. Жизнь сербов в Косово 
и Метохии и особенно Православной 
церкви очень тяжела. Это уникальный 
случай — не только в Европе, но и во всём 
мире — когда, несмотря на значитель-
ное присутствие миротворческих сил 
и международных миссий, мы наблю-
даем столь обширное и беспредельное 
нарушение религиозных и человече-
ских прав.

Очередное обострение произошло 
20 сентября. Всё началось с того, что 
косовская полиция запретила въезд 
транспорту с сербскими регистраци-
онными знаками — на границе водите-
ли должны устанавливать временные 
косовские номера и платить пошлину 
€5. В ответ на это проживающие на се-
вере Косово сербы начали акцию проте-
ста около КПП «Ярине», расположенно-
го по пути из Белграда в Приштину. Там, 
а также на КПП «Брняк» по дороге из го-
рода Косовска-Митровица в Нови-Пазар 
и в двух других местах на севере частич-
но признанной республики размести-
лись бойцы подразделения косовско-

го МВД. По данным сербской стороны, 
спецназ вошёл с 350 военными, 20 бро-
неавтомобилями и снайперами.

— Это обострение можно назвать экс-
промтом Альбина Курти, которого даже 
в самом Косово считают радикалом, — 
сказал «Известиям» основатель и глав-
ный редактор проекта «Балканист» Олег 
Бондаренко. — На мой взгляд, он просчи-
тался: раньше Белград был гораздо сла-
бее, однако теперь Сербия активно на-
чала сосредоточивать вокруг Косово 
свои силы, его административную гра-
ницу патрулируют самолёты, там есть 
несколько вооружённых группировок. 
Другое дело, что сейчас открытый кон-
фликт никому не нужен. [Президент 
Сербии] Александр Вучич три года на-
зад предлагал провести своего рода раз-
граничение — если бы оно состоялось, 
то сейчас этих проблем не было бы. Те-
перь же речь идёт уже о принудитель-
ном разграничении.

На заре кризиса Александр Ву-
чич призвал страны Запада повлиять 
на Приштину и потребовал от сил KFOR 
(Kosovo Force, международные миро-
творческие силы под руководством 
НАТО) защитить сербское население. 
Тогда в НАТО, отвечая на запрос «Извес-
тий», будут ли их силы вмешиваться, 
заявили, что ситуация на границе ста-
бильна. Однако 27 сентября, когда ста-
ло понятно, что самостоятельно обо-
стрение не успокоится, СМИ сообщили: 
на КПП «Ярине» прибыли американские, 
канадские и польские военные контин-
гента KFOR. Заменят ли они косовских 
спецназовцев или, наоборот, потребуют 
от них уйти с незаконно занятых пози-
ций, неизвестно.

В свою очередь, с сербской стороны 
в воскресенье, 26 сентября, границу по-
сетили министр обороны Небойша Сте-
фанович вместе с послом РФ Алексан-
дром Боцан-Харченко и военным атташе 
генерал-майором Александром Зин-
ченко. После этой поездки российская 
сторона заявила, что «сербская сторо-
на ведёт себя предельно ответственно 
и сдержанно» и единственный способ 
разрешить ситуацию — это отказ При-
штины от своих действий и возвраще-
ние к докризисному статус-кво.
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В самый газ

Александр Фролов

Заместитель генерального директора 
Института национальной энергетики

Россия и Венгрия подписали долго-
срочный контракт на поставку газа. 

Это событие не только расстроило 
украинских чиновников, но и доволь-
но иронично прозвучало в нынешних 
условиях.

ООО «Газпром экспорт» и MVM 
CEEnergy Ltd заключили два долго-
срочных контракта на поставку рос-
сийского газа в Венгрию. Суммарный 
объём контрактов достигает 4,5 млрд 
куб. м в год, а срок действия каждого 
из них составляет 15 лет. С 1 октября 
Венгрия будет получать российский 
газ через «Турецкий поток».

Строго говоря, в подписании дол-
госрочного контракта на поставку 
газа с Венгрией нет ничего неожи-
данного. В конце августа руководи-
тель «Газпрома» Алексей Миллер 
и министр иностранных дел Вен-
грии Петер Сийярто договорились 
в Санкт-Петербурге о новом согла-
шении. А в начале этого года ста-
ло известно, что газ из «Турецко-
го потока» планируется поставлять 
не только на Балканы, но и в Венгрию. 
Вопрос был только в расширении га-
зотранспортных мощностей.

Но даже это не было новостью. До-
статочно было знать логику проек-
та «Южный поток», на замену которо-
му пришёл «Турецкий поток», чтобы 
сделать необходимые выводы о ко-
нечных точках, до которых будут 
стремиться довести российский газ, 
начинающий свой путь на зарубеж-
ные рынки на черноморском побе-
режье.

В этой связи даже немного уди-
вительно читать комментарии рас-
строенного (видимо) главы Операто-
ра газотранспортной системы (ГТС) 
Украины Сергея Макогона. В новости 
о контракте с Венгрией он нашёл оче-
редной повод пожаловаться на «Газ-
пром», заявив, что тот, как только 
возникает техническая возможность 
обойти Украину, запускает газ «через 
более протяжённые, но собственные 
транзитные газопроводы».

Жалоба украинского управлен-
ца выглядит откровенно глупо сразу 
по двум причинам. Во-первых, даже 
если принять тот факт, что путь рос-
сийского газа через «Турецкий по-
ток» до Венгрии более протяжённый, 
чем через Украину, но это направле-
ние более энергоэффективно и более 
экономически выгодно «Газпрому». 
Ведь российская компания на протя-

жении большей части пути прокачи-
вает голубое топливо по собствен-
ным мощностям, а кроме того, чем 
больше загрузка черноморского га-
зопровода, тем выгодней его эксплу-
атация. Во-вторых, Украина ничего 
не предпринимала, чтобы «венгер-
ские» объёмы шли через её террито-
рию. Возможно, украинским чинов-
никам это покажется удивительным, 
но капризно топать ножкой и жа-
ловаться, что вам не хотят платить 
по $3 млрд, а лучше $6 млрд в год, — 
это не переговорная позиция.

Если уж Украину так беспоко-
ит, что через них не хотят качать 
какие-то объёмы газа, то следова-

ло бы выступать с конкурентными 
предложениями. Требования гаран-
тий со стороны США, ЕС и Германии, 
а также просьбы к «мировому сооб-
ществу» надавить на Россию — это 
не конкурентные предложения.

В прошлом году «Газпром» поста-
вил в Венгрию рекордный для этой 
страны объём газа — 8,6 млрд куб. м. 
Для сравнения: в 2019 году этот по-
казатель составлял 7,7 млрд куб. м. 
То есть даже в крайне сложном 2020-
м поставки в эту страну выросли. 
И они — внимание — были пример-
но в два раза больше объёма, закон-
трактованного на долгосрочный пе-
риод для поставок через «Турецкий 
поток». То есть рвать на себе волосы 
и кричать, что Украину ждёт полная 
остановка прокачки в Венгрию неза-
висимо от действующего до 2024 года 
контракта на транзит российского 
газа, преждевременно.

А учитывая нынешние события 
в Европе, перед Украиной замаячи-
ла надежда, что её транзитные мощ-
ности окажутся более чем востре-
бованными и после 2024 года. Пока 
только надежда, но всё же.

Кстати, именно с происходящими 
сейчас событиями в Европе и связан 
ироничный оттенок подписанного 
Россией и Венгрией долгосрочного 
контракта. ЕС испытывает ценовой 
шок: подорожал уголь, устремились 
ввысь газовые котировки, взлете-
ли цены на электроэнергию. Причин 
этого несколько. Во-первых, ры-
нок региона проигрывает по объё-
му и ценам рынкам Азии, а избыт-
ка предложения энергоносителей 
в мире не наблюдается. Поэтому до-
полнительные объёмы сжиженного 
природного газа уходят в Азиатско-
Тихоокеанский регион. В-вторых, 
особо болезненными ценовые уда-
ры для Европы делают многолетняя 
политика отказов от долгосрочных 
контрактов и привязка к спотово-
му рынку.

Фактически российско-венгер-
ский газовый контракт в нынешнем 
информационном контексте неволь-
но становится символом того, что 
долгосрочные соглашения рановато 
начали хоронить. Долгосрочный кон-
тракт — это стабильность. Которой 
сейчас очень не хватает европейским 
энергетическим рынкам.

Счёт бы то ни было

Анна Каледина

Обозреватель «Известий»

И ногда они возвращаются. Не толь-
ко ужасы из прошлого, но и новости 

в повестку. Скажем, на прошлой неделе 
вновь всплыла тема накоплений на до-
стойную старость. Не то чтобы специ-
ально. Просто во время обсуждения пен-
сионного вопроса в Совете Федерации 
первый зампред ЦБ Сергей Швецов тра-
диционно излишне прямолинейно вы-
сказался о задачах государства в обес-
печении благополучия пожилых людей. 
Он заявил, что, по его личному мнению, 
«помогать пенсионерам немножко позд-
но». А поддерживать надо граждан в пе-
риод активной жизни, чтобы они смог-
ли сформировать хороший пенсионный 
пакет.

Ничего особенного и принципиаль-
но нового он не сказал. Естественно, 
что копят в трудоспособном периоде, 
когда имеются заработки, позволяю-
щие инвестировать в своё будущее. 
При этом государство должно созда-
вать надёжные механизмы и инстру-
менты для того, чтобы эти средства 
не пропали, не растворились в пучи-
не очередных бесчисленных реформ. 
Однако любое заявление, которое за-
трагивает пенсии, чрезвычайно чув-
ствительно и вызывает мощный об-
щественный резонанс, сила которого 
превосходит логику и отметает по-
пытку вникнуть в смысл сказанного.

В понедельник пенсионная тема, 
касающаяся накоплений, вновь 
всплыла в информационном поле. 
Как сообщили источники «Коммер-
санта», в пятницу она обсуждалась 
на совещании в Минфине. Совпаде-
ние? Вы так думаете? Не могу утверж-

дать со стопроцентной уверенностью, 
но есть подозрение, что два факта вза-
имосвязаны. Властям пришлось сно-
ва вернуться к теме пенсионных нако-
плений (ПН) в рамках обязательного 
пенсионного страхования (ОПС), кото-
рая на длительный период оказалась 
«замороженной» в преддверии выбо-
ров в Госдуму. Откопали, как говорит-
ся, стюардессу под волатильность об-
щественного мнения.

Годы идут, караван идёт, собаки 
лают, а проблема с ПН остаётся всё 
там же и на том же уровне решения. 
Её основа была заложена в 2014 году, 
когда объявили мораторий на перевод 
6% от страховых взносов, уплачивае-
мых работодателем, на формирование 
пенсионных накоплений. С этого мо-
мента все средства поступают в бюд-
жет Пенсионного фонда и выплачива-

ются людям на заслуженном отдыхе. 
Поток поступлений в систему пре-
кратился, но остались средства, кото-
рые уже были сформированы. Их рост 
обеспечивается только за счёт ин-
вестирования негосударственными 
пенсионными фондами (НПФ) и управ-
ляющими компаниями, в том числе го-
сударственным управляющим, коим 
является ВЭБ.

По итогам второго квартала 2021-го 
объём пенсионных накоплений достиг 
5 трлн рублей. Это достаточно боль-
шая сумма для чемодана без ручки, 
коим для государства сейчас являют-
ся эти средства. С одной стороны, не-
сти тяжело, поскольку сам факт суще-
ствования ПН — напоминание о том, 
что когда-то они формировались. 
С другой, эти деньги практически ни-
как не влияют на увеличение пенсий 

граждан, поскольку новых поступле-
ний в систему нет, а средний счёт за-
страхованного лица составляет ме-
нее 70 тыс. рублей. Это настолько мало, 
что никоим образом не поспособству-
ет увеличению выплат на заслужен-
ном отдыхе. В основном эти деньги 
люди получат, как это принято гово-
рить, «на руки» после оформления на-
копительной пенсии.

Минфин и ЦБ с 2016 года неодно-
кратно предлагали решение пробле-
мы. Сначала в виде квазидобровольно-
го перевода пенсионных накоплений 
из ОПС в систему негосударственного 
пенсионного обеспечения (НПО) с до-
бавлением ряда «плюшек» в виде на-
логовых льгот для граждан и работо-
дателей, у которых есть пенсионные 
программы для сотрудников. Однако 
повышение пенсионного возраста по-
влияло на общественный фон. Опросы 
неоднократно показывали, что люди 
крайне негативно относятся к любым 
реформам, имеющим в своём соста-
ве понятие «пенсионные». Сошлись 
на добровольном формате трансфор-
мации, который практически лишал 
затею смысла, поскольку в лучшем 
случае самостоятельно копить на пен-
сию будут не более 10% граждан, оце-
нивали эксперты.

Не буду перечислять все варианты 
пенсионной реформы и названия (при 
желании можно углубиться в чудный 
мир ИПК, ГПП, ГПК). И вот «мочало, мо-
чало, начинаем всё сначала». Как со-
общил в понедельник «Коммерсантъ» 
со ссылкой на свои источники, Мин-
фин поддержал идею трансформации 
накопительной компоненты ОПС в до-
бровольную стандартизированную 
схему. По желанию, то есть доброволь-
но, а также с элементами софинанси-
рования и налоговых льгот. Как гово-
рится, найди 10 отличий. Или хотя бы 
два. В общем, по сравнению с той кон-
цепцией, которую то же финансовое 
ведомство уже вносило в правитель-
ство (вряд ли без собственного одо-
брения) и получило на него много-
страничный отрицательный отзыв, 
особых изменений не наблюдается.

По-прежнему остаются одни 
сплошные вопросы. Например, как го-
сударство будет мотивировать пере-
водить свои средства из ОПС в НПО 
с учётом того, что суммы небольшие, 
а одними налоговыми льготами не за-
манишь? Ведь помимо «переводно-
го капитала» придётся вносить живые 

 

Акцизная ремарка

A Сегодня акциз на дизель 
составляет 9188 рублей 

за тонну, а на авиакеросин — 2800 руб-
лей за тонну. Владельцы нефтебаз уже 
уплачивают сборы в цене этой закупа-
емой продукции, объяснил Дмитрий 
Гусев. Но, смешивая два вида топлива 
и получая новый продукт в виде зим-
него дизеля, производители должны 
доплатить разницу в цене двух акци-
зов — то есть примерно 6388 рублей 
за тонну, добавил он. В этом случае 
теряется экономическая целесоо-
бразность производства ДТЗ — нало-
говая нагрузка ещё больше увеличит 
конечную стоимость зимнего дизеля 
и сделает нерентабельным его произ-
водство методом смешения, ведь рост 
розничных цен на продукт сдерживает 
ФАС, заключил Дмитрий Гусев.

— Согласно письмам Минфина, ке-
росин, который стал зимним дизелем, 
ранее дополнительно не облагался ак-
цизом. Теперь, как оказалось, должен, — 
отметил Дмитрий Гусев.

Так, в 2019 году представитель 
Минфина разъяснял: смешение по-
дакцизных товаров облагается на-
логом только в случае, если ставка 
акциза на полученный в результате 
продукт выше, чем на сырьё. Как указа-
но в письме, с которым ознакомились 
«Известия», если ставка акциза на ито-
говую смесь равна или ниже хотя бы 
одного из компонентов, «то такие опе-
рации по смешению производством 
подакцизных товаров не признаются, 
а лица, их осуществляющие, налого-
плательщиками акциза не являются».

В этом году бизнес получил уведом-
ления от ФНС, из которых следует, что 
акциз будет взиматься в полном разме-
ре за 2018–2020 годы («Известия» озна-
комились с уведомлениями двум ком-

паниям), сообщил Дмитрий Гусев. То, 
что за производство ДТЗ нужно пла-
тить акциз, подтвердили и в Минфине.

— Процесс смешения летнего ди-
зельного топлива с авиационным ке-
росином признаётся производством 
зимнего дизельного топлива. При ре-
ализации оно облагается акцизом, — 
сказали «Известиям» в ведомстве.

Там добавили, что «иной подход 
к признанию смешения производством 
приводит к получению необоснован-
ной налоговой выгоды, поскольку 
позволит избегать налогообложения, 
в частности при смешении товара 
с меньшей ставкой акциза с любым 
количеством товара со ставкой акци-
за, равной или превышающей ставку 
акциза производимого товара». В ми-
нистерстве не ответили на вопрос, по-
чему давали другие пояснения в про-
шлые годы.

�� РИСКИ ДЕФИЦИТА

Необходимость платить акциз за про-
изводство зимнего дизеля приведёт 
к значительному увеличению налого-
вой нагрузки на владельцев нефтебаз, 
считает Павел Баженов.

Норма смешения авиакеросина 
с летним дизтопливом для получения 
ДЗТ — 1:2 или 1:3, отметил Дмитрий Гу-
сев. В 2020 году отгрузка авиакероси-
на не на лётные нужды и лакокраску 
составила около 2,3 млн т, указывают 
данные Refinitiv.

— В целом по стране речь идёт о по-
рядка 8 млрд рублей дополнительной 
налоговой нагрузки в год, что сдела-
ет производство ДТЗ нерентабель-
ным. Соответственно, с рынка может 
исчезнуть до 6 млн дизельного топли-
ва за год, что составляет примерно 20% 

годового объёма производства зимне-
го ДТЗ. В ряде регионов такое сокраще-
ние может привести к дефициту, — от-
метил Дмитрий Гусев.

Впрочем, позицию бизнеса не раз-
деляют в Минэнерго.

— В настоящий момент топливный 
рынок России находится в стабильном 
состоянии, риски появления дефици-
та зимнего дизеля в осенне-зимний пе-
риод как на срочных биржевых торгах, 
так и в крупнооптовом сегменте рынка 
полностью исключены, — заявили «Из-
вестиям» в ведомстве.

Там добавили: в условиях восста-
навливающейся экономической ак-
тивности министерство даст не-
фтепереработчикам рекомендации 
по увеличению производства ДТЗ от-
носительно прошлогодних уровней. 
В ведомстве уточнили: компании уже 
повышают выпуск и поставки зимних 
видов топлива на внутренний рынок. 
По данным Минэнерго, сейчас из про-
изведённых с начала года 11,5 млн т 
на внутренний рынок поставлено око-
ло 9,2 млн т ДТЗ, что на 0,19 млн т выше 
прошлогоднего уровня.

Ежедневно на рынок поставляет-
ся в среднем 17 тыс. т зимнего дизеля, 
и при необходимости производители 
смогут увеличить объём его выпуска 
и поставок на внутренний рынок, от-
метили в Минэнерго.

�� ДИНАМИКА РЫНКА

Россия вряд ли в полной мере столк-
нётся с ростом цен и серьёзным де-
фицитом зимнего дизеля, однако его 
нехватка может привести к росту ис-
пользуемого в качестве топлива сур-
рогата, например печного топлива, 
отметил директор по стратегии ИК 
«Финам» Ярослав Кабаков.

Заместитель руководителя ИАЦ 
«Альпари» Наталья Мильчакова счи-
тает беспокойство производите-
лей нефтепродуктов оправданным. 
По её словам, если зимнее дизельное 
топливо подпадёт под акциз, то с бело-
го рынка уйдёт даже больше 20% годо-
вого объёма его производства. Такие 
смеси могут начать продавать на сером 
рынке, где никто не несёт ответствен-
ность за качество, сказала эксперт.

— До сих пор Минфин не облагал ак-
цизом такое топливо, но теперь ситу-
ация изменилась. Своя правда есть 
и у Минфина, который отвечает за сбор 
налогов и предотвращение бюджет-
ного дефицита, — отметила аналитик.

Однако рост стоимости топлива мо-
жет стать дополнительным генерато-
ром инфляции потребительских цен, 
предупредила Наталья Мильчакова.

Ирина Кезик

С тоимость чёрного золота вслед за га-
зовыми ценами тоже начала ставить 

рекорды. Участники нефтяного рынка 
в понедельник зафиксировали трёхлет-
ний максимум, а цены на голубое топли-
во вновь приблизились к $900 за тысячу 
кубометров. Поддержку котировкам ока-
зывают данные по запасам в США и рост 
спроса на энергоресурсы, вызванный 
восстановлением экономик после пан-
демии коронавируса. Опрошенные «Из-
вестиями» эксперты полагают, что стои-
мость энергоресурсов продолжит расти 
и нефть может достичь и $85 за баррель. 
Однако после Нового года аналитики 
ждут коррекции цен до $68 за бочку.

27 сентября стоимость ноябрьских 
фьючерсов на нефть Brent на межкон-
тинентальной бирже ICE в Лондоне до-
стигла $79,05 (+1,23%) за баррель. От-
метка в $79 была превышена впервые 
с 2018 года. Американская нефть WTI 
на 10.45 мск в этот день торговалась 
по $74,83 (+1,15%) за баррель.

Котировки растут на фоне увеличе-
ния спроса, связанного с возобновле-
нием экономик стран после пандемии 
коронавируса, пояснила управляющий 
партнёр WMT Consult Екатерина Коса-
рева. Кроме того, снижаются запасы 
нефти, добавила эксперт. По данным 
Международного энергетическо-
го агентства (IEA), запасы снизились 
на 3,5 млн баррелей, до 414 млн, — это 
на 8% ниже среднего пятилетнего зна-
чения в сопоставимые периоды.

— Несмотря на рост предложения 
от ОПЕК+ (участники соглашения с ав-
густа ежемесячно увеличивают добы-
чу на 400 тыс. баррелей в сутки. — «Из-
вестия»), запасы в США снижаются уже 
седьмую неделю подряд, что говорит 
в пользу оптимистического сценария 
восстановления спроса, — подтвердил 
аналитик Raiffeisenbank Андрей Поли-
щук.

В последнее время на нефтяной ры-
нок влияла приостановка добывающих 
мощностей в США в Мексиканском за-
ливе из-за урагана «Ида», добавила Ека-
терина Косарева. По оценкам, поставки 
снизились на 30 млн баррелей вдобавок 
к уже наблюдаемому недостаточному 
предложению на сырьевом рынке.

Поддержку нефтяным котировкам 
оказали и цены на газ, которые уве-
личиваются с начала года из-за роста 

спроса в Азии на фоне восстановления 
экономик региона, подчеркнула Екате-
рина Косарева.

Энергоносители в странах Азии, 
в частности СПГ, стали дорожать ещё 
летом. Тогда многие производите-
ли сжиженного природного газа, вос-
пользовавшись растущими ценами, 
максимально направили свои ресурсы 
на рынки Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона. На фоне этого и снижения соб-
ственной добычи в Европейском реги-
оне импорт голубого топлива в Европу 
упал на треть, что привело к дефициту 
ресурса в подземных хранилищах Ста-
рого Света к наступлению осени.

— Отставание в закачке газа в под-
земные хранилища в Европе не навер-

стать. Европа войдёт в осенне-зим-
ний период с дефицитом в подземных 
хранилищах. Вопрос только — с каким 
объёмом, — говорил журналистам гла-
ва «Газпрома» Алексей Миллер.

В первой половине сентября евро-
пейские подземные хранилища газа 
(ПХГ) отставали по заполненности 
от прошлого года на 22,8 млрд кубо-
метров газа, украинские — на 8,2 млрд 
кубометров. Об этом говорилось 
в официальном сообщении «Газпро-
ма».

Дефицит энергоресурса тут же 
подтолкнул цены до рекордных зна-
чений. Если в начале года стоимость 
газа на спотовом рынке Европы в сред-
нем составляла $250 за тысячу кубоме-
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Почему цены на нефть достигли трёхлетнего максимума
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тров, то 15 сентября был зафиксирован 
рекорд — $963 за тот же объём.

Сразу после этого эксперты 
Goldman Sachs повысили свой про-
гноз по ценам на североморскую нефть 
Brent в четвёртом квартале 2021 года 
на $5 за баррель, до $85. По мне-
нию аналитиков, глобальный спрос 
на нефть к этому времени может вы-
расти на 0,9 млн баррелей в сутки.

Тем временем в Европе на фоне 
роста цен на энергоресурсы скла-
дывается поистине критическая си-
туация, в особенности в Великобри-
тании. По данным СМИ, в стране уже 
закрылся и продолжает закрываться 
ряд энергетических компаний и ком-
паний смежных отраслей. Западные 

эксперты прогнозировали, что в стра-
не к концу года количество энергоком-
паний может сократиться с 70 до 10.

Кроме того, на трети АЗС BP в Вели-
кобритании нет бензина и дизеля, со-
общали СМИ. Дефицит топлива связан 
с нехваткой водителей для транспор-
тировки нефтепродуктов от НПЗ к АЗС, 
а также ростом спроса на топливо 
на фоне повышения нефтяных цен.

По словам еврокомиссара по во-
просам внутреннего рынка Тьерри 
Бретона, непростая ситуация в сфе-
ре энергетики продлится до кон-
ца зимы. Он указывал, что к долго-
му энергетическому кризису привёл 
рост цен на газ, который, в свою оче-
редь, связан с последствиями панде-
мии COVID-19 и сокращением пред-
ложения из-за закрытия нефтяных 
и газовых скважин. Свою роль сыгра-

ла и геополитическая напряжённость. 
А надежды на «зелёную энергетику» 
пока не оправдываются. «У нас есть 
много возобновляемых источников 
электроэнергии, вот только я узнал, 
что последние шесть недель в Евро-
пе не было ветра, — рассказал Тьерри 
Бретон журналистам. — Было произ-
ведено гораздо меньше электроэнер-
гии, чем ожидалось».

По словам Екатерины Косаревой, 
в ближайшее время вряд ли стоит ждать 
изменений на рынке энергоносителей.

— Экономики восстанавливают-
ся, в частности Китая. Европа долж-
на решить свои проблемы и в первую 
очередь разобраться с сертификаци-
ей «Северного потока-2», что должно 
привести к снижению напряжённости 
на газовом рынке Старого Света, а со-
ответственно, и в целом на мировом 
энергорынке, — сказала эксперт.

По её мнению, до конца года цена 
на нефть может вырасти до $85 за бар-
рель, но в дальнейшем стоит ждать 
коррекции рынка.

По словам Андрея Полищука, даль-
нейшее движение будет зависеть 
от данных по запасам.

— Мы полагаем, что спрос будет 
и дальше восстанавливаться и дефи-
цит нефти будет ликвидирован толь-
ко ближе к концу года. После балан-
сировки рынка, вероятно, мы увидим 
коррекцию в ценах, — сказал он.

По словам эксперта, в 2022 году 
котировки опустятся к уровню $68 
за баррель.

 

Отходной манёвр
Правительство проверит переработчиков мусора

Евгения Перцева

П редприятия по переработке отходов 
ждут внеплановые проверки. Вице-

премьер Виктория Абрамченко поручи-
ла Росприроднадзору провести инспек-
ции с 1 октября 2021 года до 1 ноября 
2022-го (документ есть у «Известий»). 
Экологический надзор осуществляют, 
чтобы понять, как производители ис-
полнили свои обязанности по утили-
зации 10–45% от выпущенной в оборот 
продукции в 2020 году. Глава Минпри-
роды Александр Козлов недавно заяв-
лял: компании с мировым именем об-
манывают регулятора и представляют 
недостоверные отчёты об утилизации. 
Но конкретных фирм он не назвал.

Вице-премьер Виктория Абрамчен-
ко поручила Росприроднадзору прове-
сти внеплановые проверки предприя-
тий, которые перерабатывают отходы 
и дают им вторую жизнь. Речь идёт 
об организациях, которые утилизиро-
вали отходы (товары и упаковку) про-
изводителей и импортёров в 2020 году. 
Экологический надзор должен выя-
вить, соблюдал ли бизнес обязатель-
ные требования, то есть нормативы 
по утилизации. В зависимости от от-
расли они составляют 10–45% выпу-
щенной в оборот продукции. Об этом 
сказано в поручении вице-премье-
ра, с документом ознакомились «Из-
вестия». В секретариате Виктории 
Абрамченко «Известиям» подтверди-
ли подлинность документа.

В РФ функционирует около 300 ути-
лизаторов федерального уровня.

В случае нарушения экологическо-
го законодательства компаниям гро-
зят штрафные санкции, их размер мож-
но будет назвать по итогам проверки, 
добавили в аппарате вице-премьера. 
Там пояснили: отсутствие контроля 
над реальной утилизацией товаров 
и упаковки в рамках ответственности 
производителей уже обсуждали в ходе 
экспертных совещаний. Специалисты, 
а также представители контрольно-
надзорных органов отмечали, что 

не всегда акт утилизации подтверж-
дает реальный факт утилизации от-
ходов. По поручению вице-премьера 
Росприроднадзор проведёт проверку 
и соотнесёт объёмы утилизации и от-
чётность, которая была представлена 
компаниями.

Контрольные мероприятия должны 
пройти с 1 октября 2021 года по 1 нояб-
ря 2022-го, сказано в поручении. Прави-
тельство ждёт промежуточных докла-
дов до 30 декабря этого года, а также 
до 1 июня 2022-го. Окончательные ре-
зультаты проверок следует предста-
вить до 1 декабря 2022 года, отмечено 
в документе.

В середине сентября глава Минпри-
роды Александр Козлов отметил: ком-
пании с мировым именем обманывают 
регулятора при представлении данных 
об утилизации. Хотя конкретных брен-
дов он не назвал. До сих пор известно 
лишь об одном прецеденте. В августе 
этого года Росприроднадзор устано-
вил двукратное расхождение в отчёт-
ности об утилизации товаров между 
актами Samsung и документами фирм-
утилизаторов. Компания пока изучает 
информацию, опубликованную в СМИ, 
сказали «Известиям» в Samsung.

Спустя шесть лет действия механиз-
ма расширенной ответственности про-
изводителей показатель утилизации 
отходов в России составляет лишь 4,5%, 
а остальное направляется на полигоны 
для захоронения, сказали «Известиям» 
в Минприроды.

— Такие проверки необходимы — это 
часть работы над обеспечением про-
зрачности системы переработки от-
ходов, — сказали в пресс-службе ве-
домства. — Мероприятия позволяют 
не только выявить расхождения в отчё-
тах компаний об утилизации с действи-
тельностью, но и помогают определить, 
какой реальный объём мусора может 
перерабатываться в нашей стране.

Это важный шаг на пути к созда-
нию прозрачности в отрасли, сказали 
в Российском экологическом операто-
ре. Утилизацией отходов от исполь-
зования товаров и упаковки должны 
заниматься непосредственно произ-
водители, а не финансовые посред-
ники, которые не несут никакой от-
ветственности за представление 
фиктивных актов об утилизации, счи-
тают там.

Такие проверки могут пойти 
на пользу отрасли, так как есть опре-
делённое количество компаний без со-
ответствующих лицензий — они выи-
грывают различные тендеры и затем 
оказывают услуги сомнительного ка-

чества, сказали «Известиям» в Союзе 
переработчиков пластмассы.

— Добросовестный бизнес будет 
только рад, если рынок утилизаторов 
будет прозрачным и верифицирован 
регулятором. Сейчас мы сами проверя-
ем наших подрядчиков-утилизаторов 
по многим критериям, чтобы миними-
зировать финансовые и репутационные 
риски, — сообщили в ассоциации «Про-
мышленность за экологию» («РусПЭК»).

Осуществлять проверки — это компе-
тенция и работа контрольных органов, 
отметил «Известиям» представитель ас-
социации «СКО Электроника-утилиза-
ция» Антон Гуськов. Он напомнил: ра-
бота утилизаторов — лицензируемый 
вид деятельности, в момент выдачи до-
кументов Росприроднадзор и проводит 
проверку мощностей по переработке.

Объём нарушений, которые выявит 
проверка, сложно предсказать, однако 
стоит ожидать, что столкнуться с ними 
придётся, заметил в разговоре с «Из-
вестиями» резидент экспертного клу-
ба Центра стратегического развития 
Александр Долгов. Поскольку компа-
ниям сейчас скорее выгодно норма-
тивы не соблюдать, вероятно, опре-
делённая часть предприятий нужных 
показателей не достигает, сказал он.

В России расширенная ответствен-
ность производителей (РОП) действует 
с 2015 года. Но серьёзных результатов 
механизм не показал, скорее стоит го-
ворить о полной экологической и эко-
номической стагнации, ранее оцени-
вала ситуацию Виктория Абрамченко. 
Значительных изменений ждут от ре-
ализации положений концепции РОП, 
которую утвердили в конце 2020 года.

Минприроды уже подготовило изме-
нения в закон «Об отходах». В них ведом-
ство предложило перейти на полную 
переработку упаковки, организовать 
реестр товаров и тары, чтобы иметь по-
нимание об объёмах утилизации плюс 
запретить продавать продукцию, ко-
торой нет в этом списке, и другое. Мин-
сельхоз и Минэкономразвития ранее 
предложили сдвинуть введение этих 
норм на два года и начать реформу 
с 2024-го, а не с 2022-го. В МЭР отмечали, 
что такое регулирование создаёт риски 
повышения цен на продукты.

Экономика и бизнес

Полис-мастер
A Такие изменения позволят 

свести к минимуму навязы-
вание заёмщику дополнительной стра-
ховки в определённой компании при 
рефинансировании кредита или полу-
чении займа. В службе добавили, что 
принять проект постановления плани-
руется до конца апреля 2022 года. Но-
вые требования вступят в силу через 
10 дней после публикации.

Кроме того, планируется разрабо-
тать минимальные стандарты стра-
ховых услуг, чтобы обеспечить доста-
точное наполнение полиса и уровень 
защиты. Так, в службе уже пресека-
ли навязывание банком и страховщи-
ком невыгодных условий страхового 
покрытия. В частности, при получе-
нии автокредита заёмщик покупал 
каско, где не было предусмотрено вы-
плат из-за ДТП по вине застрахован-
ного. Установка минимальных тре-
бований к таким услугам подтолкнёт 
страховщиков бороться за клиента до-
полнительными опциями, может сде-
лать полисы обязательными к приёму 
банками и обеспечит доступ клиентов 
к дистанционному оформлению, ми-
нуя банковские каналы продаж, увере-
ны в антимонопольной службе.

ЦБ поддерживает инициативы ФАС 
о том, чтобы все кредитные организа-
ции принимали полисы страховых 
компаний с установленным рейтингом, 
сообщили «Известиям» в пресс-службе 
регулятора. Там отметили: на текущий 
момент примерно половина организа-
ций имеет рейтинг одного из четырёх 
агентств. При этом к остальным стра-
ховым компаниям могут применять-
ся нынешние условия допуска, чтобы 
конкуренция на рынке не ограничи-
валась.

Страховщики заявляли о непро-
зрачности критериев отбора банками. 
Иногда кредитные организации также 
отказывались учитывать при оформ-
лении займа уже имеющийся у кли-
ента полис, так как компания не вхо-
дила в список одобренных банком. 
Из-за этого потребителя вынуждали 
оплатить страховую премию дважды, 
рассказали в ЦБ. Там добавили, что 
установление более простых правил 
повысит прозрачность банкострахо-
вания, увеличит конкуренцию и по-
ложительно повлияет на цену страхо-
вых услуг при получении ссуд. Такие 
критерии актуальны в первую очередь 
для физлиц.

В Минфине обсуждают предложе-
ния ФАС, заявили «Известиям» в ведом-
стве. При этом в министерстве также 
считают кредитный рейтинг стра-
ховщиков достаточным показателем 
платёжеспособности организации. 

В Минэкономразвития рассматрива-
ют инициативу.

В крупнейших страховых компани-
ях поддержали изменения. Для клиен-
тов такие поправки помогут улучшить 
условия полисов и расширить ассорти-
мент продуктов, а для страховщиков — 
выравняют критерии доступа к этому 
сегменту рынка, сообщил начальник 
управления продукт-менеджмента 
и маркетинга страховой компании 
«МАКС» Евгений Попков. Он отметил, 

что, например, по ипотечному страхо-
ванию из-за условий банка заёмщи-
ки часто не могут перейти в их ком-
панию. Подобные жалобы поступали 
и в «РЕСО-Гарантия», отметила началь-
ник управления личного страхования 
и страхования выезжающих за рубеж 
Элина Мелик-Пашаева.

Новая система поможет исключить 
издержки банков и страховых компа-
ний на процедуру отбора, а введение 

минимальных требований для полисов 
упростит клиентам выбор, сообщил 
директор департамента по взаимо-
действию с органами государствен-
ной власти «АльфаСтрахование» Алек-
сей Артамонов.

«Известия» спросили крупнейшие 
кредитные организации, как они оце-
нивают предложения ФАС. В УБРиР со-
общили, что поправки могут привести 
к повышению стоимости банковских 
услуг для клиентов, так как финор-
ганизации должны будут учитывать 
риск из-за неконтролируемого выбо-
ра страховщика.

Эксперты поддержали инициати-
ву ФАС. Сейчас потребители иногда 
вынуждены покупать дополнитель-
ное покрытие при рефинансирова-
нии кредита в другом банке. А сумма 
возврата предыдущей премии зави-
сит от условий договора и может со-
ставлять лишь 5%, рассказала дирек-
тор страховых рейтингов НРА Татьяна 
Никитина. Другое предложение — вве-
дение стандартных требований для 
полисов, по её мнению, поможет сни-
зить долю отказов в урегулировании 
убытков. На данный момент в страхо-
вании жизни и здоровья заёмщиков 
этот показатель превышает 40%, так 
как на рынке распространены продук-
ты с узким покрытием.

Кроме того, сейчас именно банки 
определяют цены при кредитном стра-
ховании, так как их комиссии — самая 
значимая часть платы за полис. Стра-
ховщики же вынуждены заключать до-
говоры по чрезвычайно завышенным 
тарифам по сравнению со стоимостью 
риска, считает директор по рейтингам 
страховых компаний агентства НКР Ев-
гений Шарапов.
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« ПОТРЕБИТЕЛЬ 
ПОЛУЧИТ ВОЗ-
МОЖНОСТЬ 

САМ ВЫБИРАТЬ СТРАХО-
ВУЮ КОМПАНИЮ, УЧИТЫ-
ВАЯ ЛИШЬ НАЛИЧИЕ ПО-
ЛОЖИТЕЛЬНОГО РЕЙТИНГА, 
А НЕ МНОГОЧИСЛЕННЫЕ 
ТРЕБОВАНИЯ БАНКОВ. ОН 
ТАКЖЕ СМОЖЕТ МЕНЯТЬ 
ОРГАНИЗАЦИЮ

« ОТСТАВАНИЕ В ЗА-
КАЧКЕ ГАЗА В ПОД-
ЗЕМНЫЕ ХРАНИЛИ-

ЩА В ЕВРОПЕ НЕ НАВЕРСТАТЬ. 
ЕС ВОЙДЁТ В ОСЕННЕ-ЗИМ-
НИЙ ПЕРИОД С ДЕФИЦИТОМ 
В ПОДЗЕМНЫХ ХРАНИЛИЩАХ. 
ВОПРОС ТОЛЬКО — С КАКИМ 
ОБЪЁМОМ

Пик горой
Почему цены на нефть достигли трёхлетнего максимума

средства, отрывая от личного бюдже-
та. В этом смысле показателен пример 
с так называемым бегством граждан 
на фондовый рынок, в том числе и че-
рез индивидуальные инвестиционные 
счета (ИИС), для которых предусмо-
трены налоговые льготы.

Всё тот же Сергей Швецов недав-
но разоблачил миф о буме физлиц 
на фондовом рынке. По данным ЦБ, 
сейчас в России примерно у 14,8 млн 
граждан открыты брокерские счета, 
но только у 5,6 млн человек они не ну-
левые. Как предположил первый зам-
пред Центробанка, скорее всего, мно-
гие даже не знают, что у них открыт 
брокерский счёт, поскольку это де-
лали за них банковские сотрудни-
ки для повышения своей эффектив-
ности. А ранее регулятор публиковал 
исследование, которое показало, что 
у большинства людей остаток на счёте 
не превышает 10 тыс. рублей, то есть, 
грубо говоря, «пробы пера».

Ещё один вопрос — собственно, на-
логовых льгот. Будут ли они соответ-
ствовать тем, что есть для тех же ИИС? 
Какие льготы будут распространяться 
на работодателей, которые развива-
ют корпоративные программы? Ведь 
именно корпоративный путь видится 
максимально реалистичным, посколь-
ку у крупных компаний есть и жела-
ние, и средства для мотивации со-
трудников. Самостоятельно же, как 
показывают опросы, копить не могут 
70% граждан по простой причине от-
сутствия для этого средств.

И тут уже возникает принципиаль-
ный и фундаментальный вопрос о по-
вышении доходов населения, чтобы 
у граждан оставались средства для 
формирования достойного пенсион-
ного пакета. Взаимосвязь, как всем по-
нятно, тут элементарная: чтобы зав-
тра иметь хорошую пенсию, сегодня 
нужна хорошая зарплата, а способ-
ность копить определяется не только 
желанием, но и возможностью.

Опять же, важен вопрос: а не про-
ще ли сначала распространить льго-
ты на НПО, провести кампанию по ин-
формированию граждан, в том числе 
с вовлечением работодателей, а уже 
потом выходить на перевод накопле-

ний в добровольную форму? Ведь тех-
нически такая трансформация слож-
ности не вызывает, а больше имеет 
психологическую подоплёку. Людям 
после огромного количества реформ, 
которые затронули накопления, уже 
трудно поверить, что следующие пе-
ремены будут направлены им во благо, 
а не для того, чтобы снова отнять и «за-
морозить». Формирование доверия — 
вот база для таких перемен.

И, пожалуй, последнее. Возмож-
но, выскажу революционную мысль, 
но если исходить из цели повышения 
благосостояния граждан, а не попыт-
ки избавиться от чемодана без ручки 
в виде накоплений в ОПС, то не име-
ет ли смысл исходить из реальных по-
требностей населения? Сейчас много 
говорят и пишут о закредитованно-
сти граждан, для многих из которых 
обязательства уже стали неподъём-
ными. Почему бы не использовать ПН 
для погашения кредитов или в каче-
стве части первоначального взно-
са по ипотеке? Причём технически 
это можно сделать даже без перево-
да активов в кэш. Фонды и управля-
ющие могли бы просто передавать 
банкам ликвидные активы, по сто-
имости соответствующие имею-
щимся накоплениям. Благо большая 
часть инвестирована в надёжные го-
сударственные и корпоративные об-
лигации. Наверное, это потребует 
небольших законодательных коррек-
тировок, но в целом — вполне рабочая 
схема, которая позволила бы избе-
жать вероятных колебаний на финан-
совых рынках.

Как мне думается, если один план 
претерпел множество косметиче-
ских переделок, но по сути так и не из-
менился в части перспектив реализа-
ции, то, может, как в старом анекдоте 
про парикмахера? Не получилось, так 
не стоит упорствовать, множить сущ-
ности, окончательно запутывая на-
селение и вызывая недоверие. Лучше 
абстрагироваться от старой концеп-
ции и родить совершенно новую. Ибо 
упрямство, как свидетельствует на-
родная мудрость, — это признак сла-
бой воли. А в вопросе пенсий необхо-
дима сильная воля, политическая.
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Своё-чужое 
Пересадку донорских органов будут выполнять в 40 регионах

Юлия Игнатьева, Светлана Казанцева

Почти в половине российских реги-
онов в 2022-м смогут делать пере-

садку донорских органов. Показатели 
рекордного по количеству таких опера-
ций 2019 года по итогам нынешнего мо-
гут быть превышены, допускают в НМИЦ 
трансплантологии и искусственных ор-
ганов им. В.И. Шумакова. В Минздраве 
подчёркивают, что с января по сентябрь 
было сделано 1582 пересадки органов, 
что превышает цифры за аналогичный 
период 2019-го. Между тем количество 
операций по пересадке костного моз-
га и гемопоэтических стволовых клеток 
детям способно вырасти вдвое — если 
в ближайшие месяцы Госдума примет 
соответствующий закон, уже готовый 
ко второму чтению.

В 2022 году операции по трансплан-
тации будут выполнять медицинские 
центры в 40 регионах страны. Об этом 
на открывшемся в Москве V Россий-
ском национальном конгрессе «Транс-
плантация и донорство органов» сооб-
щил «Известиям» главный внештатный 
специалист-трансплантолог Минздрава 
РФ, директор НМИЦ трансплантологии 
и искусственных органов им. В.И. Шу-
макова Сергей Готье. Сегодня эти опе-
рации делают в 34 субъектах, а в сле-
дующем году к ним присоединятся 
Хабаровский край, Республика Крым, 
Ярославская, Курская, Ивановская об-
ласти и город Севастополь.

По данным, представленным ми-
нистром здравоохранения Михаилом 
Мурашко, в прошлом году было вы-
полнено 2427 трансплантаций органов, 
среди них 227 — детям. С начала 2021-го 
по сентябрь врачи сделали 1582 пере-
садки органов (192 — детям). «Это выше, 
чем за аналогичный период рекордного 
2019 года», — заметил министр.

— Наблюдается рост оказания транс-
плантологической помощи детскому 
контингенту. Следует предположить, 
что к концу 2021 года РФ приблизится 

к уровню оказания трансплантологиче-
ской помощи 2019-го, — сообщил «Извес-
тиям» Сергей Готье.

Из-за пандемии в 2020 году опера-
ций было сделано существенно мень-
ше — 1960, из них детям — 256.

— Мы тоже были вовлечены в борь-
бу с коронавирусной инфекцией, — 
рассказал «Известиям» заместитель 
директора по медицинской помощи 
НМИЦ трансплантологии и искус-
ственных органов Игорь Милосердов. — 
В прошлом году мы лечили пациентов 
с COVID-19 и меньше занимались транс-
плантацией. Реанимационные койки, 
от которых зависит донорская актив-

ность, я говорю о посмертном донор-
стве, были переквалифицированы 
на другой вид деятельности — на спа-
сение пациентов с коронавирусом. Рос-
сийское трансплантологическое обще-
ство ведёт регистр, в котором отражена 
вся информация. И мы видим, что 
по сравнению с 2019 годом шло сниже-
ние по всей стране. Не так существенно, 
как мы опасались, но минус где-то 10%.

В этом году ситуация заметно улуч-
шилась, говорит врач: люди научились 
жить и работать в условиях эпидемии. 

Игорь Милосердов предполагает, что 
результаты 2019 года могут быть даже 
улучшены.

Как сообщил «Известиям» Сергей 
Готье, сегодня в регионах работает 
62 центра трансплантации. Причём два 
открылись в разгар пандемии — в Улан-
Удэ и Владивостоке.

В своей работе специалисты, ко-
торые занимаются пересадкой, руко-
водствуются федеральным законом 
1992 года «О трансплантации органов 
и (или) тканей человека».

— Закон рамочный, элементар-
ный. Но в нём прописано самое глав-
ное — презумпция согласия, — сказал 
«Известиям» Сергей Готье. — Причём 
она была включена в наш закон задол-
го до того, как это сделали другие стра-
ны. Да, закон 1992 года имеет определён-
ные слабости. В частности, отсутствие 
реального механизма прижизненно-
го волеизъявления. Попытки усовер-
шенствовать этот закон направлены, 
в частности, на то, чтобы дать человеку 
возможность при жизни выразить отно-
шение к посмертному донорству. А во-
вторых, нужно выработать механизм 
выполнения врачами своих функций 
при решении задач трансплантологии. 
Когда у человека наступает смерть моз-
га, нужно поставить вопрос о возмож-
ности перехода этого умершего в раз-
ряд потенциального донора. И только 
тогда мы сможем нарастить количество 
посмертных донорских изъятий.

Регионы, в частности столица, реша-
ют проблему с помощью администра-
тивных актов.

— Как показывает практика, для Мо-
сквы таких норм достаточно, — про-
должает Сергей Готье. — Есть трудовая 
дисциплина, которая даёт возможность 
работать на этом уровне. В Москве вы-
полняется где-то 500–600 изъятий ор-
ганов в год, что позволяет проводить 
около 1 тыс. трансплантаций. Но этого 
недостаточно. А сколько нужно? В листе 
ожидания нашего центра на пересад-

ку донорской почки около 300 человек, 
в Институте Склифосовского столько 
же. В мире нет страны, где донорских 
органов достаточно.

С 2018  года Минздрав анонсиру-
ет внесение в Госдуму проекта зако-
на «О донорстве органов человека 
и их трансплантации». Он обновляет 
и детализирует нормы действующе-
го закона 1992 года. В частности, пред-
усматривает создание федерального 
регистра доноров органов, реципиен-
тов и донорских органов на основе ин-
формации о прижизненных решениях. 
Законопроект закрепляет почти не-
ограниченное право прижизненных 
доноров на информацию, на последу-
ющую после операции диагностику 
и реабилитацию из средств ОМС и мно-
гое другое.

Помимо регистра данных медикам 
нужны чёткие протоколы, которыми 
они могут руководствоваться в работе.

— В большом законопроекте о донор-
стве и трансплантации предусмотрено 
создание регистра по всем этапам до-
норской работы, — подчеркнул Сергей 
Готье. — Регистр летальности, регистр 
перевода умершего в статус потенци-
ального донора, регистр донорских ор-
ганов. Это протоколы, которые должны 
быть выполнены на всех этапах.

Однако проект всё ещё находится 
на стадии общественного обсуждения.

— Его нужно дорабатывать и под-
готовить так, чтобы потом в нём было 
как можно меньше поправок, — пояс-
нила «Известиям» член комитета Гос-
думы по охране здоровья Татьяна Со-
ломатина. 

Репродуктивное начало
Зачем делать прививку от коронавируса перед ЭКО

Мария Недюк

В акцина от коронавируса не оказы-
вает негативного влияния на под-

готовку к процедуре искусственного 
оплодотворения, иммунологическую 
толерантность к беременности и ве-
роятность имплантации эмбрионов. 
Об этом «Известиям» сообщила глав-
ный внештатный специалист Минздра-
ва России по репродуктивному здоро-
вью женщин Наталия Долгушина. Она 
добавила: приступать к ЭКО целесо-
образно через две-три недели после 
введения второго компонента вакци-
ны, а не делать прививку за три месяца, 
как рекомендуют многие репродукто-
логи. Такой срок необходимо выдер-
живать только при введении живых 
вакцин, например от краснухи. А вот 
отказ от иммунизации может приве-
сти к печальным последствиям: пере-
несённая в тяжёлой форме инфекция 
приводит к снижению овариального 
резерва у женщин позднего репродук-
тивного возраста и может спровоци-
ровать проблемы у мужчин.

�� ЭКО-БЕЗОПАСНОСТЬ

В последнее время в научной лите-
ратуре появляется всё больше ин-
формации о том, что вакцины от ко-
ронавируса не оказывают никакого 
влияния на фертильность как муж-
чин, так и женщин. Однако у паци-
ентов и врачей остаётся ряд вопро-
сов относительно планирования 
беременности. В частности, по по-
воду того, нужно ли делать привив-
ку в период подготовки к процедуре 
экстракорпорального оплодотворе-
ния (ЭКО) — вспомогательной репро-
дуктивной технологии (ВРТ), при ко-
торой яйцеклетка оплодотворяется 
в лабораторных условиях и затем эм-
брион подсаживается женщине в мат-
ку.

Опасения специалистов связаны 
с тем, что вакцинация может дать до-
полнительную нагрузку на иммунную 
систему пациенток, а это может спро-
воцировать отторжение пересажен-
ного эмбриона. Поэтому предпола-
галось, что делать прививку нужно 
минимум за три месяца до проце-
дуры. Однако эти страхи совершен-
но беспочвенны и не подтверждены 
ни с научной точки зрения, ни кли-
нической практикой, рассказала 
«Известиям» заместитель директо-
ра Национального медицинского ис-
следовательского центра акушерства, 
гинекологии и перинатологии име-
ни академика В.И. Кулакова, главный 
внештатный специалист Минздрава 
России по репродуктивному здоро-
вью женщин, профессор Наталия Дол-
гушина.

— Иммунная система человека ра-
ботает постоянно: она сталкивается 
с патогенами, борется с различными 
вредными факторами окружающей 
среды и не отдыхает ни секунды. Вак-
цинация — это введение биологиче-
ского вещества, на которое иммун-
ная система вырабатывает защитный 
противовирусный иммунитет. И это 
происходит параллельно с выработ-
кой других антител на другие воздей-
ствия извне, — подчеркнула главный 
специалист. — Поэтому совершенно 
необоснованно откладывать вакци-
нацию, мотивируя это тем, что она 
как-то повлияет на иммунологиче-
скую толерантность к беременности 
и снизит вероятность имплантации. 
Это домыслы, лишённые научного 
подтверждения.

�� СДЕЛАТЬ В СРОК

Что касается рекомендованного сро-
ка между вакцинацией и планирова-
нием беременности, он пока не ре-
гламентирован. Но, как подчеркнула 
главный внештатный специалист, це-
лесообразно начинать вынашивать 
ребёнка через две-три недели после 
введения второго компонента вакци-
ны, когда сформируется полноценный 
иммунитет от вируса. Ведь главная 
задача прививки перед планирова-
нием беременности — защитить бу-
дущую мать и её ребёнка от заболе-
вания. Откладывать беременность 

на слишком долгий срок также не сто-
ит, так как противовирусный имму-
нитет может быть непродолжитель-
ным, добавила специалист.

По словам Наталии Долгуши-
ной, рекомендации вакцинировать-
ся за несколько месяцев до беремен-
ности, в том числе с помощью ВРТ, 
касаются живых вакцин, и это про-
писано в инструкциях к ним. К приме-
ру, такие ограничения есть у вакци-
ны от краснухи. Что касается любых 
других типов вакцин, у них нет спе-
циальных ограничений по времени 
введения.

Ранее тот факт, что вакцинация 
безопасна для пар, участвующих 
в программах ЭКО, обнародовали 
израильские учёные. Они провели 
первое в мире исследование 36 пар 
в период проведения циклов ЭКО 
до вакцинации мРНК-препаратом 
и после (через 7–85 дней). Между 
циклами не наблюдалось различий 
ни по одному из показателей, вклю-
чая подвижность и количество спер-
матозоидов и показатели овариаль-
ного резерва до и после вакцинации.

— Выборка, конечно, небольшая, 
но если учитывать наши клиниче-
ские рекомендации и опыт, то можно 
предположить отсутствие негатив-
ного влияния вакцинации россий-
скими препаратами на течение про-
граммы ЭКО и исходы программ ВРТ 
в целом, включая получение бласто-
цист хорошего качества, — рассказала 
«Известиям» гинеколог-репродукто-
лог сети центров репродукции и ге-
нетики «Нова Клиник» Юлия Цораева.

�� КОВИДНЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ

А вот то, что у переболевши х 
COVID-19 пациенток шансы забере-
менеть, в том числе с помощью ЭКО, 
падают, вполне вероятно, подчеркну-
ла Наталия Долгушина.

— Мы проанализировали данные 
наших пациенток, переболевших 
COVID-19, до болезни (по предыду-
щим протоколам ЭКО) и после и уви-
дели, что перенесённая в тяжёлой 
форме инфекция приводит к сниже-
нию овариального резерва у женщин 
позднего репродуктивного возраста 
(после 37 лет). Сейчас мы анализиру-
ем состояние эмбрионов у женщин 
до и после заболевания, а также исхо-
ды программ ВРТ. Эти данные сейчас 
готовятся к публикации, — рассказа-
ла специалист.

Коронавирус может воздейство-
вать и на мужскую способность к за-
чатию. Как сообщила «Известиям» 
доктор медицинских наук, заведу-
ющая отделением вспомогательных 
репродуктивных технологий цент-
ра репродуктивного здоровья «СМ-
Клиники» Наталья Калинина, если 
после того, как мужчина переболел 
коронавирусом, пара не может зачать 
ребёнка, то стоит обратиться к помо-
щи врача-андролога.

— В зависимости от причины бес-
плодия андролог подберёт курс пре-
паратов длительностью 2,5–3 месяца. 
Именно 3  месяца нужно организ-
му мужчины, чтобы начать новый 
цикл производства сперматозоидов. 
Но иногда лекарственная терапия 
не помогает, и в таком случае андро-
лог может рекомендовать обращение 
к репродуктологу. Это врач, который 
решает проблемы с зачатием с помо-
щью вспомогательных репродуктив-
ных технологий. В их число входит 
и экстракорпоральное оплодотворе-
ние, — рассказала специалист.

Что же касается вакцинации, 
то она позволит избежать негативно-
го воздействия коронавируса на муж-
ское и женское здоровье, подчёркива-
ют эксперты.

Как рассказали в Центре им. В.И. 
Кулакова, в первую волну пандемии 
программы ВРТ были приостановле-
ны почти на полгода. Если исходить 
из статистических данных о часто-
те предоставления медицинской по-
мощи при лечении бесплодия с по-
мощью ВРТ, то можно предположить, 
что в течение полугода в нашей стра-
не не получили соответствующую по-
мощь порядка 50 тыс. пар. Однако сей-
час все ограничения отменены.

Крыша вам 
Кабмин попросили усилить контроль над домовым имуществом

Мария Перевощикова

О бщественники попросили кабмин 
усилить контроль над общим иму-

ществом в домах — чердаками, подва-
лами, помещениями тепловых и водо-
мерных узлов и так далее, подключив 
к проверкам Генпрокуратуру. Сейчас 
участились случаи незаконного изъя-
тия общего имущества муниципальны-
ми властями, сказано в письме «ЖКХ 
Контроль» в адрес премьер-министра 
Михаила Мишустина. Зачастую такие по-
мещения продаются или сдаются ком-
мерческим предприятиям, например ре-
сторанам, рассказали эксперты. Новые 
собственники или арендаторы нередко 
не пускают работников для проведения 
ремонта и обслуживания коммуника-
ций (например, в подвалах), что негатив-
но сказывается на безопасности домов, 
отметили специалисты.

�� НЕЗАКОННО ОТЧУЖДЁННОЕ

За кон о п ри ват иза ц и и ж и л ья 
от 1991 года и Жилищный кодекс РФ 
фиксируют право частной собствен-
ности владельцев квартир в многоквар-
тирных домах на общее имущество. 
Однако в стране распространилась 
практика, когда муниципальные вла-
сти включают такие помещения (под-
валы, колясочные, чердаки, помеще-
ния тепловых и водомерных узлов и т.д.) 
в состав своей собственности, сказано 
в письме «ЖКХ Контроль» в адрес пре-
мьер-министра Михаила Мишустина. 
С копией документа ознакомились «Из-
вестия».

Как указано в обращении, изъятия 
производятся произвольно, без над-
лежащих правоустанавливающих до-
кументов и согласия собственников 
квартир. Но их согласие — обязатель-
ное условие по действующему закону, 
отметил руководитель межрегиональ-
ной комиссии по контролю обеспече-
ния имущественных прав собствен-
ников помещений многоквартирных 
домов в субъектах и муниципальных 
образованиях РФ Андрей Пинчуков.

— Ситуация породила серьёзные 
проблемы для содержания и ремонта 
общего имущества в многоквартирных 
домах, приводит к нарушению комфор-
та и безопасности проживания граж-
дан, — подчеркнул он.

Зачастую такие помещения прода-
ются или сдаются коммерческим пред-
приятиям, например ресторанам. Соб-
ственники или арендаторы нередко 
не пускают УК для проведения ремон-
та, обслуживания коммуникаций (на-
пример, в подвалах), что негативно ска-
зывается на состоянии дома, пояснила 
советник мэра столицы по ЖКХ Свет-
лана Разворотнева. Кроме того, иногда 

в помещениях проводятся незаконные 
перепланировки, что также угрожает 
безопасности, добавила она.

Общественники попросили каб-
мин обратить внимание на негативную 
практику и усилить контроль над об-
щим имуществом в домах. В частности, 
«ЖКХ Контроль» предложил премьер-
министру Михаилу Мишустину под-
ключить Генпрокуратуру к проведению 
внеочередных оперативных проверок 
в случаях выявления фактов или жалоб 
граждан на незаконное изъятие или ис-
пользование общего имущества без со-
гласия собственников помещений.

В аппарат правительства письмо 
не поступало, сообщили «Известиям» 
в кабмине. В Минстрое сказали, что со-
блюдение прав собственников обще-
го имущества в многоквартирных до-
мах является приоритетным, поэтому 
меры, направленные на защиту закон-
ных прав граждан, поддерживаются ве-
домством.

Подвалы и чердаки действительно 
иногда отчуждаются незаконно, осо-
бенно остро проблема стоит в крупных 
городах, сказала руководитель комис-
сии по ЖКХ общественного совета при 
Минстрое Ирина Булгакова. Проверки 
помогут в решении проблемы, счита-
ет она.

— Проблема в первую очередь каса-
ется домов старого жилого фонда, ко-
торые изначально были муниципаль-
ными, а затем стали принадлежать 
частным собственникам,  — сказал 

управляющий партнёр «ВекторСтрой-
Финанс» Андрей Колочинский.

За последние несколько десятков 
лет захват общедомовых площадей на-
ряду с незаконными перепланировка-
ми стал довольно распространённым 
явлением, отметил адвокат, управля-
ющий партнёр AVG Legal Алексей Гав-
ришев. С последними ведётся актив-
ная борьба, а вопрос с общедомовыми 
площадями урегулирован крайне сла-
бо и требует проведения масштабных 
проверок, в том числе с привлечением 
органов прокуратуры, уверен он.

�� ДЕНЕЖНЫЙ ВОПРОС

В домах старого жилого фонда проек-
тировались обширные подвалы, техни-
ческие этажи и чердаки, которые муни-
ципальные власти используют в разных 
целях: допустим, сдают в аренду, предо-
ставляют как жильё трудовым мигран-
там, которые занимаются уборкой тер-
ритории, сказал Андрей Колочинский.

Например, жильцы одного из исто-
рических домов в Костроме в 2007 году 
провели ремонт подвала и перво-
го этажа. Помещения общего имуще-
ства начали сдавать в качестве офисов 
в аренду, рассказала «Известиям» жи-
тельница дома Людмила. В 2009 году 
муниципальные власти отменили ре-
шение о том, что это имущество при-
надлежит собственникам квартир. Жи-
тели подали в суд, и к 2014 году их права 
на общее имущество восстановились.

— После ещё шесть лет мы спокойно 
жили и получали деньги за сдачу офи-
сов в аренду, оплачивали ими капре-
монт и другие расходы на содержание 
дома, пока в 2020-м не сменилась му-
ниципальная власть. Новые управлен-
цы подали иск к арендодателям, то есть 
пытаются получить имущество в свою 
собственность. Мы подали встречный 
иск, он сейчас находится на рассмотре-
нии, — рассказала Людмила.

В крымском городе Саки в 2018 году 
собственникам одного из домов уда-
лось восстановить свои права на быв-
ший заблокированным годами пожар-
ный проход, сказала член правления 
общественной организации «Союз 
управдомов Республики Крым» Дарья 
Крылова.

— А в Алуште на днях удалось вер-
нуть права на подвальное помещение 
в своём доме, где в том числе находит-
ся тренажёрный зал. Вопрос решался 
с 2019 года. В нашем городе осталось 
ещё три таких объекта, по которым 
мы ждём решения, — отметил предсе-
датель Совета управдомов Алушты Ев-
гений Ткачёв.

Общество
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Незаменимый

Светлана Наборщикова

Искусствовед

У шёл из жизни Кирилл Эмильевич Раз-
логов. Киновед, культуролог, доктор 

искусствоведения, профессор, глава 
Гильдии киноведов и кинокритиков. Как 
написала в соцсетях его дочь Анастасия, 
он скончался скоропостижно — пробле-
мы с сердцем. В этой скоротечности есть 
небольшое утешение — Разлогова не ви-
дели больным и бездеятельным. Зато все 
хорошо запомнили его кипучую энергию 
и страсть к путешествиям.

О нём ещё много будут писать. Дру-
зья, коллеги, ученики воздадут дань 
его критической, научной и педагоги-
ческой деятельности — везде он был 
заслуженно признан. Здесь же — речь 
о Разлогове в «Известиях».

Кирилл Эмильевич много лет был 
колумнистом нашей газеты. Писал обо 

всех аспектах кино — поминал ушед-
ших, чествовал юбиляров, привет-
ствовал дебютантов, комментировал 
кадровые перестановки и громкие фи-
нансирования, участвовал в редакци-
онных круглых столах, рассказывал 
о своих встречах с киногигантами — 
от Депардье и Делона до Тарантино 
и Скорсезе. Не было ни одного мало-
мальски значимого явления, которого 
бы он не коснулся. Но главной темой 
его известинских публикаций были 
фестивали. Программный директор 
Московского международного ки-
нофестиваля просто не мог не знако-
мить широкого читателя с закулисой 
фестивальной жизни, которая на деле 
оборачивалась видимыми для всех 
процессами.

Например, он постоянно возвра-
щался к противоречиям стриминга 
и проката, которые считал разруши-
тельными для фестивального движе-
ния. В июле, когда стартовал очеред-
ной Каннский фестиваль, Разлогов 
вспоминал, как три года назад обнару-
жился непримиримый конфликт меж-
ду культурной политикой Франции, 
направленной на поддержку кинема-
тографии, и позицией первого гиганта 
в стриминге Netflix, требовавшей од-
новременной премьеры картин в ки-
нотеатрах и онлайн. Кирилл Эмилье-
вич жалел, что конфликт до сих пор 
не исчерпан, компромисс не найден, 
фильмов Netflix — а в 2021-м это не-
сколько ведущих произведений ми-

рового кинорепертуара — в этом году 
в официальном конкурсе Канна нет. 
К этой же проблеме, по его мнению, 
примыкало неопределённое будущее 
кинотеатров — в контексте продолжа-
ющегося роста домашних просмотров, 
ускоренного пандемией.

Престиж кино как искусства тоже 
был постоянной болью Разлогова. На-
пора кассы и пресловутого «пипл ха-
вает» он не принимал. Он без уста-
ли напоминал, что именно авторское 
фестивальное кино — мощная пита-
тельная среда для кино зрительского, 
кассового. Его возмущало, что побе-
ды на фестивалях многими кинобиз-
несменами — если не большинством — 
воспринимаются как box-office poison 
(«яд для кинокассы»), термин «фести-
вальное кино» превращает-
ся в ругательство, а формат 
полнометражного игрового 
фильма, если это не анима-
ция, вытесняется на перифе-
рию кинопроцесса.

На его родном ММКФ по-
добным тенденциям был по-
ставлен прочный заслон. 
А пандемия, как ни странно, 
только укрепила авторитет 
московского форума. Разло-
гов даже радовался каран-
тину, потому что из-за него 
ММКФ оказался в числе 
лишь трёх-четырёх круп-
ных фестивалей мира, ко-
торые показывали фильмы 
в кинотеатрах, привозили 
гостей и проводились в срок. 

В год, когда Берлинале ушёл в онлайн, 
а Каннский был перенесён, ММКФ, 
единственный фестиваль класса A, 
благополучно состоялся — правда, 
с минимумом иностранных гостей.

Предметом гордости Кирилла 
Эмилье вича было и то, что благода-
ря стечению обстоятельств и подвиж-
ничеству руководства ММКФ резко 
повысил свой статус и вырвался впе-
рёд. Конечно, Разлогов понимал — ког-
да пандемия пройдёт, жесточайшая 
конкуренция вернётся и московский 
фестиваль уже не будет в лидерах. 
Но — и он был в этом уверен — ММКФ 
останется в первой пятёрке.

Разлогова, конечно, занимал во-
прос о будущности нашего главного 
международного киносмотра, и эти-

ми размышлениями он тоже делил-
ся с «Известиями». Он не соглашался 
с теми, кто считал, что ММКФ должен 
наращивать бизнес-платформы и ста-
раться войти в эту индустрию. Твёрдо 
верил, что задача большого кинофе-
стиваля — следовать за кинопроцес-
сом, понимать, куда он идёт, и улав-
ливать тенденции, чтобы первыми 
показывать всё самое новое и инте-
ресное. Над этим и работал.

Как колумнист Кирилл Разлогов 
описывал для газеты не только мон-
стров фестивального движения — Бер-
линале и Канн, но и менее престиж-
ные, но в итоге не менее интересные 
форумы. Благодаря его точному сло-
ву наши читатели имели возможность 
побывать на фестах в Египте, Марок-
ко, Китае, Индии, Японии, ЮАР и Юж-
ной Корее, не говоря уже о российских 
событиях — от Калининграда до Юж-
но-Сахалинска. Думаю, если бы кино-
фестиваль проводился в Антаркти-
де, Кирилл Эмильевич был бы одним 
из первых прибывших туда киноде-
ятелей. Особо отмечал он зарубеж-
ные смотры, стремящиеся утвердить 
национальную киношколу и сделать 
её достоянием мирового сообщества. 
Сохранения «своего» при вписанно-
сти в «общее» ждал он и от российских 
фестивалей: надеялся, что всё наше 
региональное кино вскоре зазвучит 
так же мощно, как уже известное якут-
ское.

Пандемия породила страх физиче-
ских контактов, и он затормозил фе-
стивальную жизнь, сетовал Разло-

гов. Но одновременно он радовался, 
что кино как искусство всё-таки жи-
вёт и дышит. И среди «живых» — оте-
чественное кино, на успехи которого 
оказался щедр нынешний год в целом 
и Канн в частности.

«Особенно приятно было услышать 
слова директора программ фестива-
ля Тьерри Фремо на представлении 
фильма Алексея Германа-младшего 
“Дело” в зале Дебюсси Дворца фестива-
лей: “В этом году мы широко представ-
ляем в конкурсе и программе “Осо-
бый взгляд” великое российское кино, 
в том числе работами молодых ре-
жиссёров”, — писал он. — О величии 
российского (в том числе многона-
ционального советского) кино я, как 
историк, помню всегда, но лидерам на-
шей индустрии об этом напомнить бу-
дет нелишним, за что респект Канн-
скому кинофестивалю независимо 
от грядущего распределения призов».

Так завершалась его последняя 
известинская колонка, вышедшая 
14 июля этого года. Называлась она 
«Сложнейшее из искусств», и имел-
ся в виду, конечно же, кинематограф. 
Но вот читать его статьи про «слож-
нейшее» было по-настоящему ув-
лекательно. Модной кинокритике 
с её банальным выпендрёжем он про-
тивопоставлял глубокое знание пред-
мета, выверенный аналитический ин-
струментарий, чёткий прозрачный 
слог и главное — огромную любовь 
к кино.

Прощайте, Кирилл Эмильевич. 
Вы незаменимы.

«О серьёзном  
не нужно кричать»
Светлана Ходченкова — о дипломатичности Алексея Германа-младшего,  
интересных вещицах в кадре и ремонте в заброшенном детском саду

Зоя Игумнова

«В героинях меня привлекает интерес-
ный характер», — признаётся Свет-

лана Ходченкова. Заслуженная артистка 
России не боится сниматься без грима, 
доверяет режиссёрам, не любит про-
сматривать отснятые дубли и вместо он-
лайн-сеансов предпочитает ходить в ки-
нотеатры. Об этом актриса рассказала 
в интервью «Известиям» после премье-
ры фильма Алексея Германа-младшего 
«Дело», в котором сыграла одну из глав-
ных ролей. Картину о профессоре лите-
ратуры, обвиняющем мэра провинци-
ального городка в краже крупной суммы 
и из-за этого ставшем фигурантом дела 
о растрате, высоко оценили на Каннском 
кинофестивале. Теперь её увидели и рос-
сийские зрители: фильм вышел в прокат.

Алексей Герман в интервью «Известиям» 
сказал, что, создавая фильм, ориенти-
ровался на литературу XVIII–XIX веков. 
Может быть, вам этот сценарий тоже на-
помнил какие-то произведения отече-
ственной литературы?

Конечно, здесь можно увидеть от-
голоски абсолютно разных произведе-
ний. Думаю, в фильме есть много пере-
кличек и с Достоевским, и с Островским, 
и с другими авторами. Но красноречи-
вее классиков о картине могут расска-
зать её создатели. Учитывая то, что 
фильм делали большие мастера — ре-
жиссёр Алексей Герман-младший и ху-
дожник Елена Окопная, понимаешь, что 
во всём там можно увидеть глубину 
и объёмы. У меня такое ощущение было 
уже на площадке.

Фильм начали снимать в разгар панде-
мии. Сложно ли вам было работать в но-
вых условиях?

С тех пор, как возникла эта глобаль-
ная проблема с коронавирусом, на съём-
ках всегда предпринимаются особые 
меры безопасности: ПЦР-тесты, сред-
ства защиты, ограниченное число лю-
дей на площадке.

А с «Делом» лично у меня всё очень 
удачно сложилось. Мои несколько съё-
мочных дней прошлой осенью прекрас-
но вписались в мой график, и мне ничего 
не пришлось отменять или переносить. 
Когда так всё совпадает, значит, этой ра-
боте суждено было случиться. Я — фата-
лист. Если каким-то картинам не нужно 
быть в моей фильмографии и мне не сто-
ит принимать там участие — они сами 
собой отпадают.

Вы играете медсестру, которая навеща-
ет находящегося под домашним арестом 
профессора литературы Давида. В этом 
положении он оказался, так как решил 
обличить мэра-казнокрада. Испугав-
шись за себя, медсестра отворачивает-
ся от пациента.

Вы считаете, что она отворачивает-
ся, да?

Да. Она же отказывается сделать ему не-
обходимый укол, пока тот не согласится 

с надуманными обвинениями градона-
чальника, выдвинутыми в ответ на его 
нападки.

Моя героиня как медработник — 
часть непростой государственной си-
стемы. Она не может поступить иначе. 
Медсестра вынуждена жить и работать 
по существующим правилам. И здесь 
уже неважно, как по-человечески она 
относится к герою. А так-то вообще мед-
сестра его понимает, сострадает ему. 
Но она продолжает жить своей жиз-
нью: она же находится в положении, ей 
надо думать о себе и о будущем ребён-
ке. Так что нельзя однозначно говорить, 
что моя героиня отвернулась.

В принципе такие истории не ред-
кость в разных странах. В подобной 
ситуации хоть раз в жизни оказыва-
лись многие. И, несмотря на то, что ге-
рой в сложившихся обстоятельствах 
чувствует себя одиноким, в фильме 
нет явно отрицательных персонажей. 
Но, как и моя медсестра, все остальные 
действующие лица из окружения Да-
вида — тоже часть системы. Они либо 
осуждают его, либо просто не одобря-
ют его поступков.

Участники этой истории — люди, ко-
торые загнаны в угол. И оттуда каждый 
выбирается так, как может, используя 
любые доступные способы.

Эту историю режиссёр вынашивал шесть 
лет. В главной роли он видел исключи-
тельно Мераба Нинидзе, который и сыг-
рал Давида. А был ли кастинг в вашем 
случае? Как вы попали в это кино?

У меня были пробы, так же как и у дру-
гих. А до этого мне написал Алексей Гер-
ман и попросил приехать. При встрече 
он передал мне сценарий. История мне 
очень понравилась, и прежде всего тем, 
что она вся на пониженных нотах. О се-
рьёзных вещах не нужно кричать. Этим 
меня история и зацепила. А ещё, конеч-
но, тем, что представилась очередная 
возможность поработать с Алексеем 
Германом и Еленой Окопной. С Мера-
бом я пересеклась только на площадке, 
и это был интересный опыт.

Место для съёмок тоже искали долго. Где 
в итоге его обнаружили?

Снимали под Питером в заброшен-
ном то ли санатории, то ли детском 
саду. Чтобы там можно было находить-
ся и работать, художникам пришлось 
буквально вдохнуть в полуразрушен-
ное здание жизнь. Они делали там ре-
монт — вплоть до того, что заново на-
стилали полы. А потом художник Елена 
Окопная с любовью создавала про-
странство главного героя. Его кварти-
ра оказалась наполнена предметами 
интерьера разных эпох и множеством 
самых разнообразных вещей. Насколь-
ко я знаю, художница даже что-то при-
возила из собственного дома. Эти пред-
меты дороги ей как память о поездках 
и друзьях. Таким образом Елена Окоп-
ная создала мир героя.

Мне очень нравится выражение: 
«По хорошо одетому человеку взгляд 
должен путешествовать». Эту фразу 
я слышала применительно к fashion-

индустрии, к созданию образов. Но, 
думаю, и к кино она применима. В хо-
рошем фильме взгляд тоже должен пу-
тешествовать по кадру.

Да, глаз цепляется. Я увидела на кухне ге-
роя дуршлаг и чашки, как у моей бабуш-
ки. Приятные воспоминания.

Очень насыщенный интерьер был 
создан. Кто-то действительно увидит 
там знакомые предметы. Помню, когда 
были перерывы между дублями, я ходи-
ла по квартире Давида и изучала всё это. 
Листала книги и журналы, примеряла 
маски. Это всегда интересно.

Вы часто играете в кино красавиц 
в роскошных нарядах. А ваша героиня 
в «Деле» — простая женщина в вязаной 
кофте и совсем без грима. Какие персо-
нажи вам ближе?

В героинях меня привлекает инте-
ресный характер. И дело здесь совсем 
не в том, костюмированная это исто-
рия или, наоборот, всё по-простому. 
Хочется рассказать о судьбе героини, 
чтобы зрители её поняли и, возможно, 
приняли.

Алексей Герман-младший приносит вам 
удачу. За роль в его картине «Довлатов» 
вы получили «Золотого орла». Есть ли 
предчувствие успеха в случае с «Делом»?

Поживём — увидим. Тут нельзя зага-
дывать наверняка. Ведь никто не зна-
ет, что предпочтут зрители, понравит-
ся ли им наша картина, как откликнется 
она в их душах. Но я уж точно снималась 
не ради наград.

Что вас поражает и удивляет в Алексее 
Германе?

Он обладает уникальным даром 
убеждать артистов. У Алексея отлич-
но получается донести свою точку зре-
ния, при том что он не кричит. Он крайне 
политкорректный с артистами и безум-
но любит их. А ведь часто бывает, что 
мы своенравны. Если что-то не нравит-
ся, будем спорить. И как только это про-
исходит на его площадке, Алексей гово-
рит: «Да-да, давай попробуем так, как 
ты предлагаешь. А потом сделай по-
моему». Снимет оба варианта.

Дипломат!
Да, Алексей Герман — абсолютный 

дипломат. При этом в итоге получает-
ся, что для фильма лучше то, как он го-
ворил, как он просил. И ты понимаешь: 
режиссёр был прав.

Он не тиран и не диктатор. Разреша-
ет артисту импровизировать. А для нас 
просто замечательно, когда есть поле 
для деятельности.

Культура

Золотой песок «Дюны»
Фильм Дени Вильнёва собрал уже больше миллиарда

Дарья Ефремова

«Д юна», история про противостояние 
прекрасных Атрейдесов и злоб-

ных Харконненов, заработала 356 млн 
рублей за второй уикенд. Фильм ока-
зался просто-таки невиданным собы-
тием и рекордсменом постковидных 
времён. Его общие сборы — уже больше 
1 млрд рублей. А «серебро» в топе прока-
та заработал сиквел психологического 
триллера о смертельно опасном квесте 
«Клаустрофобы 2: Лига выживших» — его 
касса 58 млн рублей. Третье место взял 
мульт фильм «My Little Pony: Новое поко-
ление». Какие фильмы расположились 
на следующих позициях, а кто вообще 
не попал в топ — об этом в материале 
«Известий».

Минувшие выходные не предпо-
лагали особой интриги — киноэпопея 
«Дюна» Дени Вильнёва с блистатель-
ным актёрским составом (Тимоти Ша-
ламе — Пол Атрейдес, Ребекка Фергю-
сон — леди Джессика, любимый актёр 
Ларса фон Триера, призёр Берлина-
ле и лауреат «Золотого глобуса» Стел-
лан Скарсгард в роли барона Владими-
ра Харконнена) продолжает победное 
шествие. Второй уикенд принёс блокба-
стеру 356 млн рублей, а его общие сбо-
ры с учётом премьер ных показов и про-
чего перевалили за миллиард.

По данным ЕАИС и «Бюллетеня кино-
прокатчика», «Дюна» показала лучший 
старт в постковидном прокате (не счи-
тая новогодних праздников), зарабо-
тав 566 млн рублей за первые четыре 
дня. Это больше, чем было у фильмов 
«Мортал Комбат» (475 млн) и «Форсаж-9» 

(464 млн). К тому же (уже без учёта пан-
демии) новинка обошла такие схожие 
по жанру релизы, как «Марсианин» 
(473 млн) и «Джон Картер» (472 млн).

По наблюдению президента сети 
«КАРО» Ольги Зиняковой, картина без 
труда перескочила отметку в миллиард. 
И процентное падение во второй уикенд 
тоже было невысоким.

— Сиквел немного не добрал до ре-
зультатов премьерного уикенда, что 
можно списать на ограниченную запол-
няемость залов, однако интерес к про-
екту остаётся высоким, — отметила Оль-
га Зинякова в беседе с «Известиями».

Эксперты называют «Дюну» действи-
тельно событийным фильмом, породив-
шим такое количество обсуждений, 
сколько не вызывал даже «Довод» Кри-
стофера Нолана в прошлом году. А Фонд 
кино в рамках проекта «Кинозритель» 
опубликовал отчёт о киноаудитории 
«Дюны», согласно которому основны-
ми причинами выбора фильма стали сю-
жет и тематика (58%), актёрский состав 
(52%), любовь к книге, по мотивам кото-
рой снят фильм (50%), зрелищность, ин-

терес к просмотру именно на большом 
экране (41%), жанр (41%), а также новизна 
(38%). Трейлер и реклама побудили пой-
ти в кино 36%, а интерес к режиссёрской 
работе Вильнёва привлёк 33% зрителей.

Лучшей новинкой выходных стал 
сиквел фильма «Клаустрофобы». У него 
второе место. Проект собрал 58 млн руб-
лей в премьерный уикенд.

Ольга Зинякова обратила внимание 
на возросшую посещаемость киноте-
атров и связала это с выходом блокба-
стеров.

— Мы ждём синергетического эф-
фекта и от других больших проектов, 
которые вскоре придут в кинотеатры. 
Это и вторая часть «Венома», и «Не вре-
мя умирать», и прочие голливудские 
хиты, — сказала Ольга Зинякова.

Тройку замыкает мультфильм «My 
Little Pony: Новое поколение», трей-
лер которого был привязан к двум дру-
гим анимационным проектам того же 
дистрибьютора — «Щенячий патруль 
в кино» и «Три мушкетёра». Фантазий-
ная лента, основанная на линейке игру-
шек компании Hasbro и продолжившая 
франшизу с уже длинной историей, со-
брала в отечественном прокате 45 млн 
рублей за первый уикенд.

На четвёртую позицию чарта опу-
стился марвеловский блокбастер с ази-
атским колоритом «Шан-Чи и легенда 
десяти колец», у которого сборы минув-
шего уикенда были равны 26 млн руб-
лей. А после трёх недель проката у него 
527 млн рублей. Это уступает графику 
«Чёрной Вдовы» (561 млн за тот же пери-
од) и «Отряда самоубийц: Миссия навы-
лет» (612 млн).

По данным Фонда кино, этот киноко-
микс Marvel привлёк преимущественно 
мужскую аудиторию, доля которой со-
ставила 53%. Что касается причин, по ко-
торым зритель идёт на «Шан-Чи», то это, 
конечно, лояльность к фильмам кинов-
селенной Marvel (69% опрошенных), ин-
терес к тематике боевых искусств (49%), 
а трейлер и реклама понравились 30%.

Пятую позицию удерживает «Босс-
молокосос 2». Как отмечают аналитики 
«Бюллетеня кинопрокатчика», на руку 
фирме Baby Corp, а также повзрослев-
шим и вновь обратившимся в детей 
Тиму и Теду сыграли связанные с вы-
борами выходные в школах — они при-
влекли в кинотеатры больше профиль-
ной аудитории.

МНЕНИЕ
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Спорт

Выход и лёд
Никитин стартовал в «Локомотиве» с триумфа  
над чемпионом КХЛ

Алексей Фомин 

С ильнейший за последние годы тре-
нер КХЛ Игорь Никитин начал ра-

боту на новой должности с выигрыша 
у действующего обладателя Кубка Гага-
рина. В понедельник ярославский «Ло-
комотив» в первом матче под руковод-
ством 48-летнего специалиста одержал 
выездную победу над омским «Авангар-
дом» (4:1).

Смена рулевого «железнодорожни-
ков» уже стала одним из главных собы-
тий нынешнего сезона. После бодрого 
прошлого чемпионата под руковод-
ством Андрея Скабелки и серьёзного 
усиления состава многие считали «Ло-
комотив» фаворитом в борьбе за Ку-
бок Гагарина-2022. Но неудачный старт 
похоронил карьеру белорусского спе-
циалиста в Ярославле.

Скабелка — один из сильнейших спе-
циалистов КХЛ последних восьми лет. 
Он показал умение работать с середня-
ками и выводить их на уровень лучших 
команд. Так, «Сибирь» под его началом 
в 2015 году дошла до финала Восточной 
конференции, а астанинский «Барыс» 
дважды выходил во второй раунд плей-
офф. Эти достижения являются высши-
ми в истории обеих команд. Причём ка-
захстанский клуб мог в 2020-м выйти 
и в финал конференции, но из-за пан-
демии тот сезон так и не был доигран.

Ещё в 2017 году после ухода из «Си-
бири» Скабелка получил шанс попро-
бовать себя в топ-клубе. Его пригласил 
омский «Авангард», дав ему трёхлетний 
контракт. Но уже через полгода Андрея 
Владимировича уволили. В дальней-
шем в кулуарах причиной неудач ча-
сто называли конфликт тренера с ли-
дерами команды, якобы вызванный его 
жёстким характером и авторитарны-
ми методами работы, которые лояль-
но воспринимаются менее статусны-
ми хоккеистами из «Сибири» и «Барыса», 
но не звёздами уровня «Авангарда».

Уже после отставки Скабелки «Аван-
гард» оказался в центре скандала, ког-
да в ряде СМИ появилась информация 
о потасовке на новогоднем корпорати-
ве в конце декабря 2017 года — тогда яко-
бы случилась драка между хоккеиста-
ми, конфликтовавшими с уволенным 
тренером, и его сторонниками. Предпо-
лагаемые участники инцидента неохот-
но говорят о нём публично, но та исто-
рия стала источником многочисленных 
шуток и мемов в соцсетях.

После качественной работы в «Ба-
рысе» Скабелка снова получил шанс 
в клубе, претендующем на Кубок Га-
гарина. В 2020 году он подписал трёх-
летний контракт с «Локомотивом». Для 
Ярославля белорус был не чужим чело-
веком — именно с ним в качестве игро-
ка ярославцы в 1997 году выиграли своё 
первое чемпионство.

Дебютный сезон Скабелки в «Локо-
мотиве» удался. Команда очень мощ-
но провела регулярный чемпионат, 
а во втором раунде плей-офф дала бой 
казавшемуся непобедимым ЦСКА Ни-
китина. Армейцы прошли «железнодо-
рожников» лишь по итогам семи матчей 
(4:3), причём в большинстве проигран-

ных встреч ярославцы совсем немного 
уступали красно-синим.

В межсезонье они мощно усили-
лись двумя героями прошедшего се-
зона — канадским нападающим Ри-
дом Буше, одним из главных творцов 
победы «Авангарда» в Кубке Гагарина, 
и центр форвардом ЦСКА Максимом 
Шалуновым, лучшим бомбардиром 
прошлого плей-офф, во многом за счёт 
его звена с Максимом Маминым и Кон-
стантином Окуловым армейцы смогли 
дойти до финала, пережив отъезд в НХЛ 
лидеров команды последних лет Кирил-
ла Капризова и Михаила Григоренко.

Оптимизма добавляло и то, что Ша-
лунов уже имел опыт успешного со-
трудничества со Скабелкой. Вместе 
они выводили «Сибирь» в финал кон-
ференции-2015, а спустя два года Мак-
сим дорос до приглашения в ЦСКА. 
Но что-то пошло не так. В нынешнем ре-
гулярном чемпионате «Локомотив» про-
играл на старте пять матчей из восьми.

После пятого поражения — дома 
от подольского «Витязя» (2:3) — Ска-
белку уволили. Многие считают, что 
президент «Локомотива» Юрий Яков-
лев поторопился и тренер сумел бы 
исправить ситуацию. Тем более перед 
плей-офф у него было бы время прове-
сти новые сборы ввиду олимпийско-
го перерыва.

Но по традиции в Ярославле оказа-
лись скоры на расправу. За последние 
11 лет в команде уже 13-й главный тре-
нер. Дольше всего — два с небольшим 
сезона — продержался в 2015–2017 го-
дах нынешний лидер регулярного чем-
пионата КХЛ Алексей Кудашов, возглав-
ляющий сейчас московское «Динамо».

Осенью 2017-го, после успешного се-
зона с выходом в финал Западной кон-
ференции, он проиграл пять матчей 
подряд и был заменён на Дмитрия Квар-
тальнова, чей ЦСКА выбил из плей-офф 
за полгода до этого (4:2). Скабелке вес-
ной не удалось выбить из Кубка Гагари-
на ЦСКА Никитина, поэтому было ясно, 
что после внезапной летней отставки 
из стана красно-синих к нему будет при-
сматриваться любой топ-клуб, оказав-
шийся в кризисе.

Игорь Никитин возглавил ЦСКА 
в 2017 году вместо Квартальнова сра-
зу после того самого вылета от «Локо-
мотива». Ранее Игорь Валерьевич три 
года был ассистентом Дмитрия Вячес-
лавовича во главе армейцев. С Никити-
ным ЦСКА за четыре года показал фе-
номенальные результаты — три победы 
в регулярном чемпионате, три выхода 
в финал Кубка Гагарина, один из кото-
рых в 2019 году был выигран.

Приведя ЦСКА к долгожданному 
триумфу в КХЛ, которого у клуба никог-
да не было, Никитин казался сакраль-
ной фигурой для армейцев. 

Бело-голубые начинают
Команда Шварца стала главным конкурентом «Зенита»

Владислав Зимагулов 

В понедельник матчами «Урал» — 
«Арсенал» 

(2:0) и «Ниж-
ний Новго-
род» — ЦСКА (0:2) 
завершилась программа девятого тура 
Российской премьер-лиги (РПЛ). Ос-
новные же противостояния прошли ещё 
в выходные — «Зенит» благодаря вдохно-
венной игре Артёма Дзюбы сохранил ли-
дерство, «Динамо» продолжило погоню 
за действующими чемпионами, а «Спар-
так» наконец-то выиграл после неудач-
ной серии. Не обошлось и без скандала: 
представители «Краснодара», несмотря 
на победу в игре с «Сочи», жёстко выска-
зались о судействе, списав два удаления 
на предвзятость.

«Зенит» сохраняет отрыв в таблице 
в четыре очка — питерцы не без труда 
обыграли «Крылья Советов» дома (2:1): 
Дзюба забил мяч и заработал пеналь-
ти, реализация которого Алексеем Су-
торминым привела к победному голу. 
Назначенный одиннадцатиметровый 
вызвал много споров — крепкий Дзюба 
упал после контакта с Солдатенковым 
в штрафной. Защитник действитель-
но коснулся ноги форварда, но вопросы 
вызвало то, было ли касание настолько 
существенным, чтобы падать.

Об этом говорили даже бывшие 
игроки сине-бело-голубых, включая 
Владимира Быстрова. Так или иначе, 
но Артём снова принёс «Зениту» по-
беду. Помимо заработанного пеналь-
ти был и важный гол для самого игро-
ка. Теперь на счету Дзюбы 140 мячей 
в 371 игре в чемпионате России. Он вы-
шел на чистое второе место в списке 
лучших бомбардиров в истории лиги, 
опередив Александра Кержакова. Впе-
реди только Олег Веретенников с 143 го-
лами.

«Динамо» дома на «ВТБ Арене» уве-
ренно расправилось с «Рубином». 
Команда Сандро Шварца отлично 
справилась с левым опасным флангом 
казанцев: Хвича Кварацхелия прои-
грал дуэль Гильермо Вареле, а Илья 
Самошников не особо блистал в ата-
ке. Не в форме Джордже Деспотович 
и Марко Уремович, из-под которого 
был забит первый мяч «Динамо». Пока 
только адаптируются к новой лиге Сеад 
Хакшабанович и Андерс Дрейер. По-
этому сейчас «Рубин» выглядит очень 
натужно: у команды лишь одна победа 
в семи последних матчах.

Что до «Динамо», то команда продол-
жает преследование «Зенита» и пока 
видится единственным претендентом 
на то, чтобы помешать питерскому клу-
бу защитить титул. По качеству игры 
это, пожалуй, лучший клуб после по-
чти трети чемпионата.

— Прошла треть сезона, и на этом 
этапе «Динамо» село на колесо «Зени-
ту», показывая очень интересный и зре-
лищный футбол, — сказал «Известиям» 
бывший тренер бело-голубых Андрей 
Кобелев. — Мне кажется, они составят 

хорошую конкуренцию «Зениту» и «Ло-
комотиву» в борьбе за топ-2.

Самая неожиданная отставка в этом 
сезоне — уход Юрия Сёмина, который 
не проработал в «Ростове» и двух ме-
сяцев. Тренер решил написать заяв-
ление после вылета из Кубка России: 
ростовчане уступили «Чайке» 0:1 и вы-
были из турнира. Поражение добило 
тренера, который в семи матчах одер-
жал только одну победу с командой.

Сам Юрий Палыч заявил, что расста-
ётся с клубом друзьями, и поблагода-
рил руководство «Ростова», совместно 
с которым и принял решение об уволь-
нении. Эстафету подхватил Заур Те-
деев, который работал в молодёжной 
команде и находится в системе клуба 
с 2019 года. С ним «Ростов» снова проиг-
рал — на этот раз «Ахмату» (1:2) — и с ше-
стью очками опустился на предпослед-
нее место в турнирной таблице. Хуже 

дела только у «Урала». В следующем ту-
ре «Ростов» сыграет с «Локомотивом».

— Играть ещё больше 20 туров, всё мо-
жет измениться, — продолжил Андрей 
Кобелев. — И не только «Ростов» внизу, 
там порядка четырёх-пяти команд со-
седствуют с ростовчанами по турнир-
ной таблице. С учётом того что «Урал» 
в понедельник выиграл у «Арсенала», об-
разовалось несколько команд, которые 
друг от друга в одной победе. Поэтому 
я бы не стал сейчас никого списывать. 
Я думаю, будет ожесточённая борь-
ба за то, чтобы остаться в премьер-ли-
ге. И перспективы «Ростова» сохранить 
прописку достаточно высокие.

«Краснодар» ворвался в топ-4 благо-
даря яркой победе над «Сочи» (3:0). При 
этом у коллектива Виктора Гончарен-
ко было два удаления — на 40-й и 75-й 
минутах. Матч посетил Сергей Галиц-
кий, который ранее признался, что 
из-за болезни не появлялся на послед-
них домашних играх клуба. Быстрый 
мяч забил Эдуард Сперцян — воспитан-
ник «Краснодара» и один из любимчи-
ков Галицкого, поэтому возвращение 
владельца команды на трибуну полу-
чилось великолепным.

После этой победы в «Краснодаре» 
загорелось из-за судейства: удаления 
Александра Черникова и Уроша Спаи-
ча вывели из себя гендиректора клуба 
Владимира Хашига. Он раскритиковал 
работу судей и назвал «Сочи» командой 
из Санкт-Петербурга. Руководитель су-
дейского комитета РФС Ашот Хачату-
рянц не согласился с резкими словами 
Хашига и встал на защиту работавшего 
в поле Игоря Панина и арбитра на VAR 
Владислава Безбородова.

— Вы знаете, я к таким высказывани-
ям, как у Хашига, отношусь, скажем так, 
лояльно, — отметил Андрей Кобелев. — 
Незадолго до матча вы видели интервью 
владельца «Краснодара», и, наверное, 
были эмоции, которые зашкаливали 
до этой игры. Плюс самое важное — это 
игра коллектива Гончаренко, она была 
блестящей. В том числе реакция на уда-
ления. Может быть, такой шквал эмоций 
как-то повлиял на Хашига, придал сме-
лости. Ну эмоция есть эмоция. Поэто-
му тут нет ничего страшного. Всё-таки 
футбол эмоциональная игра — и тре-
нер может не выдерживать, и дирек-
тор, и президент клуба. Поэтому тут 
в общем-то сложно кого-то осуждать. 
Это говорит о том, что человек болеет 
за свою команду, за свой клуб.

В следующем туре «быкам» пред-
стоит играть с ЦСКА. В понедельник по-
допечные Алексея Березуцкого были 
сильнее «Нижнего Новгорода», ранее 
обыгравшего «Динамо» и «Спартак». 

Равнение на Лейвер
Как Медведев и Рублёв выносили сборную мира

Екатерина Звенигородская

В Бостоне с довольно неожиданным 
результатом завершился четвёртый 

по счёту розыгрыш Кубка Лейвера — пре-
стижный коммерческий турнир, где луч-
шим теннисистам Европы противостоят 
лучшие игроки мира. Его инициаторами 
стали Tennis Australia и один из сильней-
ших теннисистов за всю историю этого 
вида спорта Роджер Федерер. Организа-
торы вдохновились известным турниром 
по гольфу — Кубком Райдера — и создали 
такой же формат в теннисе. В этом году 
в Кубке Лейвера не смогли принять уча-
стие представители «большого трио» 
(Джокович, Надаль, Федерер), но даже 
без них составы команд были не менее 
звёздными. Правда, расклад сил изна-
чально казался неравным: если за сбор-
ную Европы выступали исключительно 
представители топ-10, включая россиян 
Даниила Медведева и Андрея Рублёва, 
то сильнейшими у сборной мира были 
Феликс Оже-Альяссим и Денис Шапова-
лов — 11-я и 13-я ракетки мира соответ-
ственно. Хотя даже при таких раскладах 
вряд ли кто-то ожидал увидеть настоль-
ко серьёзное превосходство европейцев.

В этот раз турнир впервые прошёл 
без его родоначальника — Федерер до-
срочно завершил сезон из-за травмы 
колена. Тем не менее швейцарец при-

ехал в Бостон и активно помогал со-
ветами сборной Европы. Формат тур-
нира предполагает, что за трое суток 
пройдёт 12 матчей — девять одиночных 
и три парных. Победив в первый день 
соревнований, команда получает одно 
очко, во второй — два, в третий — три. 
Сборная-победитель должна набрать 
13 баллов. Рейтинговые очки в копил-
ку теннисистов по итогам выступления 
не добавляются (из-за этого у турнира 
много противников), но это «упущение» 
компенсирует призовой фонд. Каждый 
член команды-победителя получает 
по $250 тыс. — не самый плохой зарабо-
ток за три дня в приятной атмосфере.

Победа европейских теннисистов 
была ожидаемой, но всё же хотелось 
увидеть чуть больше сопротивления. 
Сборная мира проиграла всего за де-
вять матчей.

Денис Шаповалов и Джон Изнер 
(команда мира) одолели Александра 
Зверева и Маттео Берреттини (коман-
да Европы). У сетки немец сказал про-
тивникам, что это будет последнее очко, 
которое они смогут заработать, — в ито-
ге так и произошло (1:14). Эта реплика 
Зверева вызвала негативную реакцию 
капитана команды мира — великого 
Джона Макинроя, который буквально 
разнёс олимпийского чемпиона Токио 
в своём Twitter.

К удивлению многочисленных фана-
тов Ника Кирьоса (команда мира), ему 
не удалось одолеть Стефаноса Циципа-
са (сборная Европы). Статистика австра-
лийца против действующих топ-4 удив-
ляет — 2:0 против Джоковича, 2:0 против 
Медведева, 2:1 (учитывая матч на Кубке 
Лейвера) против Циципаса и 4:3 против 
Зверева. Видимо, в этот раз разговоры 
о желании в скором времени завершить 
карьеру имеют под собой какие-то ос-
нования.

Самой яркой стала встреча Изне-
ра со Зверевым. Здесь была и команд-
ная тактика (все ребята во время пе-
рерывов между геймами столпились 
вокруг Саши и что-то ему советовали), 
и интрига, и даже подсказки Федерера. 
Этот матч стал единственным из де-
сяти на Кубке Лейвера-2021, результат 
каждой партии которого определялся 
на тай-брейках.

Впервые за четыре года проведе-
ния Кубка Лейвера кто-то из тенни-
систов навесил «баранку». И сделал 
это не кто иной, как недавний победи-
тель US Open Даниил Медведев в мат-
че с Денисом Шаповаловым (6:4, 6:0). 
Рублёв тоже успешно провёл послед-
ние три дня: выиграл одиночку против 
Шварцмана и дважды пару, тем самым 
став лучшим парником турнира. Ребя-
та быстро привыкли к командной сре-
де и уезжают из Бостона с прекрасными 
воспоминаниями. Рублёв даже сказал 
на пресс-конференции, что завоевание 
трофея на Кубке Лейвера наряду с Олим-

пийскими играми было одним из самых 
эмоциональных моментов в этом году.

В целом атмосфера в сборной была 
супердружелюбной: все после победы 
промокли в фонтане из шампанского. 
На правах завсегдатая соревнований 
лидером по большей части выступал 
Саша Зверев. Никаких конфликтов меж-
ду Циципасом и Медведевым или Ци-
ципасом и Зверевым, как многие того 
ожидали, замечено не было. Надеемся 
в следующем году увидеть их высту-
пление в паре. Отметим, что Рублёва 

признали ещё и самым весёлым чле-
ном команды. Стефанос даже не ожи-
дал, что Андрей может таким быть.

— Это показательный турнир, — под-
черкнул «Известиям» экс первая ракет-
ка мира Евгений Кафельников. — Я не ду-
маю, что теннисисты выкладываются 
на все сто процентов. Турнир не рейтин-
говый, а для зрителей. Делать резюме 
бессмысленно. Прошло время после US 
Open, теперь всё будет зависеть от того, 
как Даниил и Андрей настроены про-
вести остаток сезона в закрытых поме-

щениях. Это их любимое время, так что 
будем надеяться, что они не только смо-
гут защитить множество своих очков, 
но и выиграть престижные титулы.

Когда прошло награждение и все 
нафотографировались друг с другом 
и кубком Лейвера, было принято реше-
ние сыграть выставочный парный матч: 
Медведев — Рууд против Оже-Альясси-
ма и Шварцмана. Закончилась встреча 
победой вторых, но Даня предупреж-
дал ещё на старте соревнований, что 
не горит особым желанием играть пару — 
не очень он в этом хорош. Тем не менее 
матч получился забавным и немного 
с нарушением правил. Но это Кубок Лей-
вера — какая разница, как играть, если 
это уже ничего не решает?

Во время этой встречи Андрей Руб-
лёв сидел в обнимку с капитаном сбор-
ной Европы Бьорном Боргом в футболке 
с надписью Moscow и попивал газиров-
ку, а Стефанос Циципас практиковал-
ся в своём хобби — фотографировании. 
Чуть позже грек продемонстрировал 
кадры капитану команды Европы.

Ажиотаж зала при наведении каме-
ры на Федерера, конкуренция Макин-
роя и Борга, взаимодействие Даниила 
со зрителями — все эти детали прино-
сят невероятное удовольствие поклон-
никам тенниса по всему миру, кто бы что 
ни говорил о Кубке Лейвера. А вот сто-
ит ли ради него отменять другие турни-
ры в календаре, которые пересекаются 
по датам, о чём говорил Макинрой, — во-
прос открытый.
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